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Н Е Д В И Ж И М О С Т Ь

«Главстрой» Олега Дерипаски вернулся 
в десятку крупнейших застройщиков

В Ы Б О Р Ы
В Дагестане объяснили 
расхождение в результатах 
голосования на «аномальном» 
участке

К А Д Р Ы
Совет директоров НМТП 
возглавит руководитель
Росимущества 
Дмитрий Пристансковс. 12 с. 2 с. 11 

Владислав 
Иноземцев,
директор Центра исследований 
постиндустриального общества

Как строительство жилья 
поможет российской 
экономике

М Н Е Н И Е ,  C .  1 3  

С Д Е Л К А

У Дерипаски 
обнаружились 
интересы 
в Bonum Capital

ИВАН ТКАЧЁВ

Фонд Bonum Capital, претен-
дующий на покупку банка 
«Возрождение», связывают 
с Сулейманом Керимовым. 
Но пересечения у Bonum были 
и с Олегом Дерипаской, выяс-
нилось в американском суде.

Малоизвестный фонд Bonum 
Capital остается единственным 
публично объявленным пре-
тендентом на  акции Дмитрия 
Ананьева в банке «Возрождение». 
Владелец Bonum Мурат Алиев 
в  середине марта был избран 
председателем совета директо-
ров «Возрождения», в совет вошли 
еще пять представителей Bonum. 
Контроль над  бывшим банком 
братьев Ананьевых может отойти 
за 1 руб., сообщал «Коммерсантъ». 
Согласно последнему предписа-
нию ЦБ, Дмитрий Ананьев должен 
продать банк до 4 июня.

СМИ связывают Bonum Capital 
с миллиардером, сенатором от Да-
гестана Сулейманом Керимо-
вым. В 2015 году источники РБК 
говорили, что  Bonum аффили-
рована с  инвестиционным хол-
дингом Керимова «Нафта Мо-
сква». Основатель Bonum Алиев 
с 2006 по 2013 год возглавлял де-
партамент казначейства и торго-
вых операций «Нафта Москва».

Сулейман Керимов 6 апреля был 
внесен Минфином США в санкци-
онный список SDN, означающий 
полную изоляцию от американской 
финансовой системы и междуна-
родных долларовых расчетов.

РБК нашел судебное дело 
в США, в котором интересы Bonum 
Capital пересеклись с интересами 
другого миллиардера — Олега Де-
рипаски.
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С А Н К Ц И И  Пять вопросов об обвале рубля

Срубленный курс
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Вице-премьер Аркадий Дворкович (слева) и глава Минэкономразвития Максим Орешкин на форуме Московской биржи выразили уверенность, 
что российская экономика справится со сложной ситуацией на рынке

АНАСТАСИЯ КРИВОРОТОВА, 
АННА МИХЕЕВА,
ЮЛИЯ СТАРОСТИНА,
АННА МОГИЛЕВСКАЯ,
ГЕОРГИЙ ПЕРЕМИТИН

Курс рубля к доллару и евро 
обвалился до минимума за два 
года. Падение обусловлено 
эмоциональной реакцией ин-
весторов на риски от санкций. 
Продолжения обвала не будет, 
если не вмешается геополити-
ка, считают эксперты.

Российский фондовый рынок 
после обвального понедельни-
ка во  вторник, 10 апреля, де-
монстрировал более спокойную 
динамику — индекс Мосбиржи 
перешел к  росту в  рамках кор-
рекции. Но возможный масштаб 
последствий от ужесточения аме-
риканских санкций и  ухудше-
ния отношений между Россией 
и Западом осознали инвесторы 
на  валютном рынке. В  резуль-
тате доллар США, на  закры-
тии торгов 9 апреля стоивший 

60,3 руб., утром 10-го вырос 
до 63 руб. (максимум с декабря 
2016 года), а евро с 74,26 руб. — 
выше 78 руб. (такого не  было 
с  апреля 2016 года). По  состоя-
нию на  20:30 курс евро состав-
лял 77,74 руб. (+3,04 руб.), курс 
доллара — 63,00 руб. (+2,34 руб.).

Предыдущие падения курса 
рубля к валютам, например в ап-
реле 2016 года, происходили в ос-
новном на фоне резкого сниже-
ния нефтяных котировок. Сейчас 
рубль падает, несмотря на расту-

щие цены на нефть: сегодня цены 
на  нефть марки Brent выросли 
на 3%, до $70,72.

Официальный курс евро, опре-
деляемый ежедневно ЦБ РФ, вы-
рос сразу на 4,97 руб., или 6,9%, — 
с  11 апреля курс установлен 
на  уровне 76,85 руб. (накануне 
ЦБ оценил евро в 71,88 руб.). Од-
новременно с этим установлен-
ный регулятором курс доллара 
вырос на  3,8 руб., или  6,5%,  — 
с 58,57 до 62,37 руб.  
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Индекс РТС
Московская биржа, 10.04.2018

Международные резервы 
России ЦБ, 30.03.2018

Курсы 
валютЦБ
11.04.2018

Цена нефти BRENT
Bloomberg, 10.04.2018, 20.00 мск
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В Дагестане объяснили расхождение в итогах голосования 

на «аномальном» участке

Дополнение к победе

ЕВГЕНИЯ КУЗНЕЦОВА

Избирком Дагестана объяс-
нил расхождения в подсчете 
результатов голосования «до-
полнительным пересчетом 
голосов».

«Дополнительный 
подсчет голосов»

Региональная избирательная ко-
миссия Дагестана ответила на за-
прос РБК о возможных наруше-

ниях при подсчете голосов в ходе 
президентских выборов.

В день выборов президента 
журналисты РБК посетили пять 
избирательных участков в пяти 
регионах с традиционно ано-
мальной явкой, чтобы наблюдать 
за ходом голосования и вести 
альтернативный подсчет. В Даге-
стане, Кузбассе и Карачаево-Чер-
кесии они обнаружили признаки 
возможных нарушений. В част-
ности, на участке №717 в даге-
станском селе Султан-Янги-Юрт 

явка по итоговому протоколу из-
бирательной комиссии более чем 
вдвое превысила счетчик корре-
спондента. Итоговый протокол 
УИК отличался и от официаль-
ных данных регионального из-
биркома.

В ответе РБК за подписью 
председателя дагестанского из-
биркома Магомеда Дибирова го-
ворится, что корреспондент РБК 
получила не окончательный про-
токол подсчета голосов, а «про-
ект протокола». «После пред-

варительного подсчета голосов 
у  секретаря комиссии возник-
ли сомнения в точности подсче-
та, и она попросила произвести 
дополнительный подсчет голо-
сов, — говорится в ответе. — В ре-
зультате подсчета количество го-
лосов, поданных за каждого из 
кандидатов, изменилось». Новые 
данные были занесены в оконча-
тельный протокол, который кор-
респондент РБК не получила, так 
как «к этому времени уже поки-
нула участок».

В Ы Б О Р Ы

Расхождения в подсчетах результатов голосования в «аномальных регионах» эксперты объясняют отсутствием механизмов 
независимого наблюдения, административно-политическими особенностями, традициями и влиянием местной элиты 
на электоральные процессы

«Аномальные регионы»

Кроме Дагестана РБК обна-
ружил признаки нарушений 
на кемеровском участке 
№857, где итоговая явка 
значительно превысила 
счетчик РБК, но все равно 
активность избирателей 
оказалась почти вдвое 
ниже средней по Кемеров-
ской области. По итогам 
подсчета бюллетеней явка 
на участке составила 58% 
(681 бюллетень — с учетом 
104 надомников из 1178 из-
бирателей), по подсчетам 
корреспондента — 49% 
(579). Корреспондент отлу-
чался с участка несколько 
раз в совокупности на де-
сять минут.
В Карачаево-Черкесии 
на участке №239 корре-

спондента пытались уда-
лить с участка или «по-че-
ловечески отвернуться 
на пять минут» во время 
подсчета голосов. Как 
выяснилось в итоге, явка 
на участке оказалась ниже 
средней и по ТИК, и по 
республике в целом. Цен-
тральная избирательная 
комиссия проводит сроч-
ную проверку сообщений 
РБК о признаках нару-
шений на президентских 
выборах в трех регионах, 
говорила 23 марта РБК се-
кретарь Центризбиркома 
Майя Гришина.
Данные регионы были 
выбраны РБК из числа «из-
бирательных аномалий» — 
российских субъектов, ко-

торые  традиционно дают 
на выборах всех уровней 
аномальные результа-
ты по явке и рейтингам 
партии и кандидатов от 
власти. Эксперты объ-
ясняли это отсутствием 
механизмов независимого 
наблюдения в регионах, 
административно-полити-
ческими особенностями, 
традициями и влиянием 
местной элиты на электо-
ральные процессы. К та-
ким регионам относятся, 
в частности, субъекты Се-
верного Кавказа, Башки-
рия, Мордовия, Татарстан, 
Тува, Кузбасс, Тюменская 
область и ЯНАО.
В России 18 марта состоя-
лись выборы президента. 

Победителем на них стал 
действующий президент 
Владимир Путин (он полу-
чил 76,69% голосов). Вто-
рое место занял кандидат 
от КПРФ Павел Грудинин 
(11,77%), третье — лидер 
ЛДПР Владимир Жири-
новский (5,65% голосов). 
За телеведущую Ксению 
Собчак проголосовали 
1,68% избирателей, за со-
основателя «Яблока» Гри-
гория Явлинского — 1,05%; 
бизнес-омбудсмена Бо-
риса Титова поддержали 
0,76% избирателей, лидера 
«Коммунистов России» 
Максима Сурайкина — 
0,68%, главу «Российского 
общенародного союза» 
Сергея Бабурина — 0,65%. 

Явка на выборах соста-
вила 67,54% от числа 
россиян, имеющих право 
голо совать.
После окончания голо-
сования председатель 
ЦИК Элла Памфилова 
сообщила об отсутствии 
значимых для результатов 
выборов нарушений. При 
этом она отметила, что в 
ходе голосования были 
обнаружены отдельные 
нарушения. После их 
проверки ЦИК отменила 
результаты голосования 
на 14 УИК. В не менее чем 
двух региональных избир-
комах по итогам выборов 
сменятся главы, также по-
обещала Памфилова.
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Росстат обнародовал данные об окладах ученых в 2018 году

Большой зарплатный скачок
ЮЛИЯ СТАРОСТИНА, 
ПОЛИНА ЗВЕЗДИНА, 
ИВАН ТКАЧЁВ

Российские ученые в нача-
ле года получили зарплату 
почти 100 тыс. руб. в среднем 
по стране, сообщил Росстат. 
Это повышение — результат 
«предвыборной подачки», 
сказал эксперт, выплачивать 
такие зарплаты ежемесячно 
ресурсов нет.

Средняя зарплата научных со-
трудников в целом по России на 
начало 2018 года (январь—фев-
раль) достигла 96 тыс. руб., сле-
дует из последних данных Рос-
стата о зарплатах бюджетников, 
подпадающих под действие май-
ских указов президента. По срав-
нению с показателем за январь 
вознаграждение ученых выросло 
на 10%, тогда как зарплаты всех 
остальных «указных» категорий 
остались практически на уровне 
января.

Согласно указам президен-
та от 2012 года, средние зар-
платы врачей, преподавателей 
вузов и научных сотрудников 
к 2018 году должны составлять 
200% от средней зарплаты в ре-
гионе (соответственно, по всей 
стране это тоже должно быть как 
минимум вдвое больше средней 
оплаты труда). Несмотря на оди-
наковый целевой ориентир, зар-

платы врачей и вузовских препо-
давателей (73,2 тыс. и 78,9 тыс. 
соответственно) существенно 
отстали от выплат научным со-
трудникам.

Среднемесячная зарплата 
россиян, по данным Росстата 
за январь—февраль, составила 
39,4 тыс. руб. РБК направил за-
прос в Минобрнауки с просьбой 
объяснить повышение зарплат 
ученых опережающими тем-
пами.

Сильнее всего в абсолют-
ном выражении зарплаты науч-
ных сотрудников выросли в Мо-
скве (со 115 тыс. до 130 тыс. руб.) 
и в Санкт-Петербурге (с 76 тыс. 
до 96 тыс. руб.). Также суще-
ственный рост зафиксирован 
в Московской области (с 80 тыс. 
до 85 тыс. руб.), Ленинградской 
(с 35 тыс. до 49 тыс. руб.), Астра-
ханской (с 45 тыс. до 52 тыс. руб.), 
в Карачаево-Черкесии (с 43 тыс. 
до 56 тыс. руб.), Магаданской об-
ласти (со 138 тыс. до 150 тыс. руб.).

Из аутсайдеров 
в лидеры

Научные сотрудники не всегда 
были лидерами среди «указных» 
категорий бюджетников. Сред-
ние зарплаты ученых еще в ян-
варе—сентябре 2017 года были 
равны 49,2 тыс. руб. и отставали 
от средних показателей по вра-
чам (53,1 тыс. руб.) и преподава-

телям вузов (57,3 тыс. руб.). Чис-
ленность научных сотрудников 
с 2013 года сократилась на треть — 
со 107,6 тыс. до 71,5 тыс. человек, 
показывают данные Росстата.

У научных сотрудников в от-
личие от врачей и преподавате-
лей вузов практически нет воз-
можности получения теневых 
доходов, указал проректор Ака-
демии труда и социальных от-
ношений Александр Сафонов. 
«В фундаментальных исследо-
ваниях никаких левых доходов 
быть не может, потому что это 
исключительно бюджетное фи-
нансирование. Человек, который 
работает в науке, заработать на 
стороне не может, за исключени-
ем случаев, когда водитель такси 
оказывается главным научным 
сотрудником Института эконо-
мики РАН»,  — сказал Сафонов 
(по его словам, ему известен та-
кой случай).

Теневые доходы преподавате-
лей вузов традиционно складыва-
лись из двух составляющих (репе-
титорство и взятки за сдачу экза-
мена или зачета), а врачи имеют 
возможность получать дополни-
тельные доходы за счет оказания 
платных услуг пациентам, отме-
тил эксперт.

Сокращение ставок

Зарплата научного сотрудни-
ка состоит из трех элементов — 
оклада, компенсирующих вы-
плат (за вредность и переработ-
ку) и стимулирующих выплат, 
рассказал РБК научный сотруд-
ник Физического института 
им.  П.Н. Лебедева РАН (ФИАН)  
Евгений  Онищенко. Оклады от-
личаются в зависимости от ин-
ститута, но, как правило, они не 
очень большие — до 35 тыс. руб. 
в зависимости от научной степе-
ни и других заслуг. Они финанси-
руются из денег на выполнение 
государственного задания, как и 
компенсирующие выплаты.

Стимулирующие выплаты 
имеют разные источники фи-
нансирования. Это могут быть 
как средства госзадания, так и 
деньги, заработанные самим ин-
ститутом на выполнении заказов 
для промышленности, гранты и 
т.д., объясняет Онищенко. Сти-
мулирующая часть выплачива-
ется сотруднику за «показатели 
результативности научной дея-
тельности». У каждого института 
свои критерии таких показате-
лей, но, как правило, они зависят 
от публикаций в научных журна-
лах, цитируемости, выступлений 
на конференциях, указывает он. 
Также они зависят от того, есть ли 
у сотрудника гранты и насколько 
он причастен к выполнению за-
казов, которые есть у института.

«В начале 2018 года институты 
получили дополнительные день-
ги от ФАНО на государственное 
задание. Эти деньги в том числ 
е позволили увеличить зарпла-
ту сотрудникам за счет стимули-
рующих выплат», — указал Они-
щенко.

В июне руководство подве-
домственных ФАНО научно-ис-
следовательских институтов 
предложило сотрудникам «мас-
сово переходить» на неполный 
рабочий день, писал РБК. Став-
ки сокращались фиктивно, под-
черкнул Онищенко. По его сло-
вам, сотрудников с полной став-
ки переводили на половину или 
четверть при сохранении того же 
денежного вознаграждения, что 
позволяло формально резко по-
высить средний оклад сотрудни-
ков и выполнить майский указ 
по повышению зарплат.

«Предвыборная подачка»

В начале марта работники бюд-
жетной сферы «указных» катего-
рий рассказали РБК о значитель-
ном повышении зарплат начиная 
с декабря 2017 года. Зарплаты со-
трудников нескольких больниц, 
вузов и научного института были 
значительно увеличены, а неко-
торые получили еще и дополни-
тельные выплаты.

Так, зарплаты в Институте 
научной информации по обще-
ственным наукам (ИНИОН) под-
скочили с 25–30 тыс. до 80 тыс. 
руб., рассказывал РБК сотруд-
ник этого учреждения. «День-
ги все, которые были, кинули на 
зарплату, потому что указы надо 
выполнить», — утверждал собе-
седник РБК.

Резкое повышение зарплат 
научным сотрудникам связано 
исключительно с президентски-
ми выборами, полагает дирек-
тор Центра трудовых исследова-
ний ВШЭ Владимир Гимпельсон. 
По его словам, научные сотруд-
ники Академии наук и универси-
тетов в январе и феврале получи-
ли дополнительные большие вы-
платы. «То, что это предвыборная 
подачка, нет сомнений», — сказал 
РБК Гимпельсон. Он отметил, что 
в ближайшее время можно будет 
увидеть «резкий спад» зарплат, 
потому как в бюджете не зало-
жены средства на поддержку до-
стигнутого уровня оплаты труда 
(сверх 200% от средних зарплат 
в России).

По оценке Альфа-банка, уже 
с лета рост зарплат россиян, свя-
занный с повышением зарплат 
бюджетников, исчерпает себя. 
«Мы считаем, что велика веро-
ятность того, что с лета рост зар-
плат может существенно замед-
литься, так как власти будут огра-
ничивать рост расходов», — отме-
тили экономисты.

По данным Росстата, зарпла-
ты россиян в январе—феврале 
поднялись на 10,5% в реальном 
выражении, в номинальном  — 
на 12,9%. По оценке ЦБ, повы-
шение зарплаты бюджетников в 
рамках майских указов и индек-
сация зарплат на 4% внесли око-
ло 3 п.п. в годовой темп прироста 
инфляции, следует из мартовско-
го комментария Банка России по 
экономике. В январе—феврале 
инфляция составила 2,2% в го-
довом выражении. 
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Корреспондент РБК покинула 
участок вместе с членами УИК — 
в частности, секретарем комис-
сии Альбиной Хамавовой — око-
ло 22:00 18 марта, и никто из них 
не остался в школе после этого.

«Фантастический» 
ответ

Член экспертной группы при 
ЦИК Аркадий Любарев назвал 
ответ регионального избиркома 
«фантастикой». Закон предусма-
тривает не «дополнительный», 
а  повторный подсчет голосов, 
если члены избирательной ко-
миссии обнаружили возможные 
нарушения, отметил эксперт. 
Если голоса пересчитываются 
повторно, то члены комиссии 

должны уведомить об этом до-
веренных лиц кандидатов и на-
блюдателей. Данных о повтор-
ном подсчете нет и на странице 
сайта ЦИК с результатами голо-
сования с этого участка.

Сравнение копии, полученной 
корреспондентом РБК, с данны-
ми на сайте ЦИК свидетельству-
ют, что результаты изменились: 
у Владимира Путина количество 
голосов выросло с 1180 голосов 
до 1261, у Павла Грудинина сни-
зилось со 162 до 61, у Владимира 
Жириновского — с 1 до 0, у Сер-
гея Бабурина выросло с 2 до 4, 
у Ксении Собчак также — с 2 до 
4, а у Максима Сурайкина — с 4 до 
8, у Григория Явлинского снизи-
лось с 3 до 2, у Бориса Титова чис-
ло голосов выросло — с 0 до 59.

Источник РБК в ЦИК сказал, 
что ситуация может потребо-
вать дополнительной провер-
ки. «Надо их обязательно спро-
сить, почему это они внезапно 
решили пересчитать голоса и как 
смогли так ошибиться при пер-
воначальном подсчете», — под-
черкнул он.

РБК направил обращение с во-
просами в избирком Дагестана, 
копия ответа региональной ко-
миссии была передана в аппарат 
ЦИК. Зампредседателя Центриз-
биркома Николай Булаев сказал 
РБК, что ответ региональной из-
бирательной комиссии должны 
проверить юристы ЦИК, прежде 
чем он сможет прокомменти-
ровать информацию о возмож-
ных нарушениях. По его словам, 
если информация подтвердится, 
то ЦИК, «безусловно», иниции-
рует новую проверку обнаружен-
ных фактов. 

При участии 
Марии Истоминой
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Трагедия

Власти начали новую проверку свидетельств авиационного персонала

Росавиация приземлила 60 пилотов
АРТЕМ ФИЛИПЕНОК, 
ВАЛЕРИЯ КОМАРОВА

Росавиация аннулировала 
60 летных свидетельств пи-
лотов коммерческой авиа-
ции — по причине предостав-
ления ими недостоверных 
сведений при получении 
документов. Эксперты гово-
рят о дефиците пилотов гра-
жданской авиации в России.

Согласно приказу, опубликован-
ному во вторник, 10 апреля, Фе-
деральным агентством воздуш-
ного транспорта (Росавиация), 
летные свидетельства 60 рос-
сийских пилотов коммерческой 
авиации аннулированы, поле-
ты им запрещены. Как сообщил 
РБК представитель ведомства, 
причиной стало предоставление 
ими недостоверных данных при 
получении свидетельств авиаци-
онного персонала.

По его словам, эти пилоты пре-
доставляли в Росавиацию доку-
менты о том, что прошли обуче-
ние по сокращенной программе 
в авиационном учебном центре 
«ЧелАвиа». Однако в действи-
тельности они обучались в Юж-
но-Уральском государственном 
университете (ЮУрГУ), у которо-
го не было лицензии авиацион-
ного учебного центра и права на 
подготовку пилотов коммерче-
ской гражданской авиации по со-
кращенной программе обучения 
(его длительность составляла до 
десяти месяцев).

Проверки следуют 
за катастрофами

В Росавиации отметили, что 
до сих пор не знают, почему 

«ЧелАвиа» выдавал студентам 
ЮУрГУ документы, если между 
учебным центром и студентами 
не было договорных отношений. 
«Такая «схема» обучения не по-
зволяет удостовериться в каче-
стве полученного летного обра-
зования», — сообщил представи-
тель ведомства.

РБК направил запрос в пресс-
службу Южно-Уральского госу-
дарственного университета.

Одним из тех, кто проходил 
профессиональную переподго-
товку в ЮУрГУ, был Сергей Гам-
барян — второй пилот самолета 
Ан-148 авиакомпании «Саратов-
ские авиалинии», разбившегося 
11 февраля в Подмосковье вско-
ре после взлета. Как писала газе-
та «Коммерсантъ», после его ги-
бели деятельностью университе-
та по выдаче дипломов в сфере 
летной эксплуатации летатель-
ных аппаратов заинтересовался 
Следственный комитет; в конце 
марта было возбуждено уголов-
ное дело по ст. 286 Уголовного ко-
декса (превышение должностных 
полномочий) в отношении не-
установленной группы лиц «од-
ного из уральских вузов».

После катастрофы Ан-148 «Са-
ратовских авиалиний», в которой 
погиб 71 человек, также была вре-
менно приостановлена эксплуа-
тация самолетов этого типа. Кро-
ме того, Росавиация ввела огра-
ничение срока действия сертифи-
ката эксплуатанта авиакомпании 
до 27 апреля. До этой даты «Са-
ратовские авиалинии» должны 
исправить все найденные нару-
шения. 9 апреля совет директо-
ров авиакомпании прекратил 
полномочия гендиректора Алек-
сея Вахромеева. По версии МАК, 
причиной крушения Ан-148 стало 
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По данным кадрового агентства «Авиаперсонал», в России 11,6 тыс. пилотов, обслуживающих 
гражданские коммерческие суда. Всего в стране летают 4413 гражданских самолетов, 
из которых 2537 находятся в коммерческой эксплуатации

В Кремле прокомментировали новую должность Амана Тулеева

Экс-губернатор перешел по ссылке
В Л А С Т Ь

НАТАЛЬЯ ГАЛИМОВА, 
ЕВГЕНИЯ КУЗНЕЦОВА

В Кремле исходят из того, что 
Аман Тулеев, возглавивший 
Совет народных депутатов 
Кемеровской области, не будет 
принимать никакого участия 
в управлении регионом. Эта 
должность для него — «почет-
ная ссылка», говорят источни-
ки РБК.

В администрации президента ис-
ходят из того, что бывший губер-
натор Кузбасса Аман Тулеев «не бу-
дет принимать никакого участия 
в управлении регионом», заявил 
РБК высокопоставленный феде-
ральный чиновник. «Из этого ис-
ходит и Кремль, и сам Тулеев», — 
подчеркнул собеседник РБК.

Аман Тулеев во вторник, 10 ап-
реля, был избран спикером Совета 
народных депутатов Кемеровской 

области. Бывший спикер Алексей 
Синицын отказался от своего по-
ста в пользу Тулеева накануне, 
9 апреля.

В администрации президента 
действительно рассчитывают, что 
бывший глава региона не будет 
«принимать активного участия в 
руководстве областью», подтвер-
дил другой федеральный чинов-
ник. «И Тулееву это хорошо из-
вестно», — добавил он.

Церемониальная 
должность

«Должность спикера для Тулеева — 
почетная ссылка», — отметил вы-
сокопоставленный федеральный 
чиновник в беседе с РБК. О том, что 
новый пост Тулеева нужно воспри-
нимать как почетную ссылку, ска-
зал РБК и второй собеседник.

Исполняющий обязанности гу-
бернатора Сергей Цивилев — «че-

ловек достаточно жесткий, уже 
имеет авторитет в регионе» и сей-
час фактически руководит им, ска-
зал федеральный чиновник. «Ко-
гда на площади собрались обез-
умевшие от горя люди, именно Ци-
вилев [а не Тулеев] вышел к ним и 
люди его услышали», — добавил он.

27 марта на митинге в Кемеро-
во Сергей Цивилев, тогда занимав-
ший должность вице-губернатора, 
обвинил жителя города Игоря Во-
стрикова, потерявшего из-за по-
жара в ТРЦ «Зимняя вишня» тро-
их детей, жену и сестру, в «пиаре 
на трагедии». Но затем встал пе-
ред участниками митинга на коле-
ни и попросил прощения у людей, 
которые «оказались в этой тяжелой 
ситуации».

Позже Востриков заявил, что не 
держит обиду на Цивилева. «Он 
сразу извинился, я к нему пре-
тензий не испытываю по этому 
поводу», — сказал кемеровчанин 

в эфире радиостанции «Говорит 
Москва».

Сергей Цивилев — «эффектив-
ный и порядочный руководитель, 
и люди это обязательно увидят», 
говорит федеральный чиновник. 
С того момента, как Цивилев стал 
вице-губернатором Кузбасса по 
социально-экономическим во-
просам, «для людей, посвящен-
ных в ситуацию, не было секретом, 
что позже (в мае. — РБК) он будет 
назначен исполняющим обязан-
ности губернатора», сказал фе-
деральный чиновник. Трагедия в 
Кемерово, унесшая жизни 64 чело-
век, по его словам, ускорила испол-
нение планов. Сыграло роль и сла-
бое здоровье Тулеева, уточнил он.

До отставки Тулеев был са-
мым возрастным главой региона 
в России: 13 мая ему исполнится 
74 года. В  мае 2017 года он пере-
нес в Германии операцию на по-
звоночнике, после этого прошел 

постоперационную реабилитацию 
в кемеровской больнице, затем 
был переведен в Москву и только 
в августе вернулся в Кемерово.

Тулеев объявил об уходе с гу-
бернаторского поста 1 апреля. Ре-
шение уйти он принял 31 марта, 
ранее рассказывали источники 
РБК. «Он обратился к президен-
ту, и президент сразу ее [отстав-
ку] принял», — уточнял собесед-
ник, близкий к Кремлю. Федераль-
ный чиновник говорил РБК, что 
в Кремле понимали, что Тулееву 
пришло время уходить, но пред-
полагалось, что он уйдет в мае. Ту-
леев тоже «понимал, что пора ухо-
дить, а дальше совпали интересы», 
подчеркивал собеседник РБК.

Спикер без ресурсов

Тулеев давно не способен полно-
ценно работать и потому вряд ли 
сможет регулярно вмешиваться 
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Трагедия

Следствие обнаружило нарушения при работах 

на месте падения Ан-148

Катастрофическая 
неквалифицированность
ДМИТРИЙ СЕРКОВ,  
СЕРГЕЙ ВИТЬКО,  
АЛЛА РУБЦОВА

Более 12,5 тыс. фрагментов 
тел жертв катастрофы Ан-148 
в Подмосковье исследуют экс-
перты и специалисты по ДНК-
идентификации для установ-
ления личностей погибших. 
Следователи говорят, что сбор 
останков осуществляли не 
по правилам.

Вернулись  
после обращения  
к Путину

В понедельник, 9 апреля, дочь по-
гибшей в авиакатастрофе Ан-148 
«Саратовских авиалиний» Татья-
ны Синицыной, Юлия, опублико-
вала видеообращение к президен-
ту России Владимиру Путину. Она 
утверждала, что после схода снега 
на месте крушения самолета были 
обнаружены останки жертв авиа-
катастрофы. Но место катастрофы 
не огорожено.  Синицына попро-
сила возобновить работы на ме-
сте крушения.

На следующий день сотрудники 
МЧС начали повторное обследова-
ние места крушения самолета Ан-
148. Специалисты МЧС прибыли 
к месту катастрофы и обследуют 
его. На место происшествия также 
прибыли родственники погибших, 
губернатор Оренбургской области 
Юрий Берг и глава подмосковно-
го управления МЧС Сергей Поле-
тыкин.

В момент падения самолета 
толщина снежного покрова со-
ставляла около полутора метров, 
сообщил источник в МЧС. «Выезд 
на место крушения был заплани-
рован, хотя изначально было ясно, 
что не получится собрать останки 
погибших», — добавил собеседник 
РБК. Что касается частей воздуш-
ного судна, то новые находки не 
повлияют на основную версию ка-
тастрофы, отметил он.

Первый этап поисковой опе-
рации был завершен 18 февраля, 
сообщал РБК. Тогда говорилось об 
обнаружении 5 тыс. обломков са-
молета, которые были доставлены 
в ЛИИ им. Громова в подмосков-
ный Жуковский для проведения 
экспертизы.

В обход инструкций

Во время первого этапа операции 
на месте катастрофы было собра-
но более 12,5 тыс. фрагментов тел 
пассажиров, рассказал РБК ис-
точник в оперативно-следствен-
ной группе, знакомый с ходом 
криминалистической эксперти-
зы. Информацию подтвердил со-
беседник из МЧС.

Работу экспертов затрудняет 
то, что вещественные доказатель-
ства на месте падения авиалайне-
ра были собраны неквалифициро-
ванно, рассказал РБК собеседник 
в СКР.  «В работе принимали уча-

стие представители нескольких 
ведомств, в результате вещдо-
ки, включая фрагменты тел, про-
сто грузили в грузовики», — сооб-
щил источник в оперативно-след-
ственной группе, эту информацию 
подтвердил источник в МЧС.  

«Серьезные разрушения тел об-
условлены скоростью, с которой 
лайнер столкнулся с землей,  — 
более 650 км/ч, а также релье-
фом местности. Глубина воронки 
в месте основного удара составила 
более 2,5 м», — добавил собесед-
ник РБК.

Источник в СКР рассказал, что 
по инструкции работники экс-
тренных служб должны были опи-
сывать каждый фрагмент и от-
дельно его упаковывать. «В слу-
чае с авиакатастрофой Ан-148 
мы имеем дело с мелкофрагмен-
тированными останками, поэто-
му требования были нарушены, — 
пояснил он. — Описывали только 
крупные останки». Специалистам 
по ДНК-идентификации сложно 
будет устанавливать личности по-
гибших, отметил источник в СКР.

Сбор останков регламентирует-
ся инструкциями Следственного 
комитета, рассказал РБК источник 
в ведомстве. «Каждый фрагмент 
эксперты-криминалисты опеча-
тывают, описывают обстоятель-
ства, где он был обнаружен, в ка-
ком положении, затем упаковыва-
ют и передают следователю, — рас-
сказывает источник. — Тот, в свою 
очередь, делает запись в протоко-
ле, где тоже подробно описывает 
все обстоятельства его обнаруже-
ния». В случае когда количество 
фрагментов исчисляется тысяча-
ми, это очень трудоемкий процесс, 
отметил собеседник в СКР.

Очередь не подошла

 В размещенном в интернете об-
ращении родственники погибших 
просят президента Владимира Пу-
тина и руководителя СК России 
Александра Бастрыкина ускорить 
генетическую экспертизу. Письмо 
к моменту публикации материала 
подписали около 200 тыс. человек.

РБК направил запрос в След-
ственный комитет России для 
уточнения информации по сро-
кам генетической экспертизы.

10 апреля на официальном 
сайте ведомства появилось сооб-
щение о дополнительных осмо-
трах на месте катастрофы. «В свя-

зи с появлением объективной воз-
можности, обусловленной таянием 
снега, организованы дополнитель-
ные осмотры места происшествия, 
к проведению которых привлече-
ны сотрудники Главного управле-
ния криминалистики СК России и 
специалисты МЧС», — говорится 
в официальном сообщении След-
ственного комитета России, опуб-
ликованном на сайте ведомства.

«В установленном порядке про-
должается проведение судебных 
экспертиз», — говорится в сообще-
нии. В нем также отмечается, что 
для «обеспечения целостности 
обстановки на месте крушения, а 
также во избежание незаконных 
действий, в том числе направлен-
ных на оскорбление памяти по-
гибших, организовано круглосу-
точное дежурство сотрудников 
полиции».

Анна Толмасова, потерявшая в 
катастрофе дочь Дарью, рассказа-
ла РБК, что, как ей сообщили сле-
дователи, генетическая эксперти-
за тел погибших может затянуться 
больше чем на полгода.

Татьяна Кармалеева, у которой 
в авиакатастрофе погиб отец, со-
общила РБК, что следователи с ней 
до сих пор не общались. «Я живу в 
Санкт-Петербурге, нам ничего не 
сообщают здесь, никто не связы-
вался со мной, обращалась мно-
гократно в СК России, почему со 
мной никто не связывается, не 
информируют, мне говорят одно 
и то же: ждите, вас вызовут, ваша 
очередь не подошла. У меня даже 
нет имени следователя», — сказа-
ла она.

Самолет «Саратовских авиали-
ний», летевший из Москвы в Орск, 
потерпел крушение в Раменском 
районе Подмосковья 11  февра-
ля. В авиакатастрофе погиб 71 че-
ловек.

По версии Межгосударственно-
го авиационного комитета, основ-
ной причиной катастрофы стало 
обледенение приемников полно-
го давления. «Изучение показа-
ний бортового параметрическо-
го самописца позволяет предпо-
ложить, что к крушению привело 
обледенение приемников полного 
давления (ППД), которое искази-
ло показания скорости воздушно-
го судна», — говорилось в сообще-
нии комитета. 

При участии  
Екатерины Костиной

В работе принимали участие 

представители нескольких ведомств, 

в результате фрагменты тел просто 

складывали в грузовики, рассказали 

в оперативно-следственной группе

Т Р А Г Е Д И Яобледенение приемников полно-
го давления, нарушившее показа-
ния скорости самолета.

Руководитель специализиро-
ванного портала Avia.ru Роман 
Гусаров сказал РБК, что Росавиа-
ция начала интенсивные про-
верки пилотов и массовые анну-
лирования свидетельств после 
авиакатастрофы Boeing 737 в Ка-
зани в 2013 году; вторая волна 
проверок, начавшаяся в августе 

2017 года, когда была введена но-
вая программа подготовки пило-
тов, коснулась учебных заведе-
ний. Сейчас проверки связаны 
с авиакатастрофой самолета «Са-
ратовских авиалиний». Провер-
ки позволяют повысить безопас-
ность полетов и выявить пробле-
мы с подготовкой кадров, отме-
чает Гусаров. Но в постоянном 
режиме очень сложно отслежи-
вать уровень подготовки каждо-
го пилота, поэтому после круше-
ний случаются массовые отзывы 
свидетельств авиационного пер-
сонала, добавляет он.

Перевозчикам  
не хватает,  
правительству 
достаточно

«Отзыв свидетельств влияет на 
рынок труда. У нас низкий уро-
вень подготовки пилотов именно 

из-за их дефицита, просто неко-
му летать, поэтому авиакомпа-
нии берут всех», — говорит Гуса-
ров, отмечая, что дефицит пило-
тов будет только расти.

О дефиците пилотов говорил 
генеральный директор «Аэро-
флота» Виталий Савельев в ку-
луарах Петербургского эконо-
мического форума в 2017 году. 
В частности, по его словам, у ве-
дущего российского авиапере-
возчика нехватка российских 
командиров воздушного судна. 
Савельев утверждал, что «пилоты 
гурьбой уходят в Азию и Китай, 
где заработная плата в полтора-
два раза выше».

Вице-премьер Аркадий Двор-
кович, в свою очередь,  подчер-
кивал, что дефицита пилотов в 
России нет.

По данным кадрового агент-
ства «Авиаперсонал», в России 
11,6 тыс. пилотов, обслуживаю-
щих гражданские коммерче-
ские суда. Всего в стране летают 
4413 гражданских самолетов, из 
которых 2537 находятся в ком-
мерческой эксплуатации. Подго-
товка пилотов в России осуще-
ствляется по системам высше-
го, среднего и дополнительно-
го образования. После выпуска 
летчики проходят дополнитель-
ную подготовку в авиакомпани-
ях и приступают к полетам в ка-
честве вторых пилотов. После 
налета в 1,5 тыс. часов (это око-
ло двух-трех лет работы) они по-
лучают свидетельства линейно-
го пилота.

До августа 2017 года пилоты 
обучались по программам, ко-
торые были утверждены Рос-
авиацией в 2006 году. Когда ста-
ли действовать новые учебные 
планы, «Коммерсантъ» со ссыл-
кой на источники сообщал, что 
около 5 тыс. коммерческих пи-
лотов могут лишиться свиде-
тельств, но ведомство опроверг-
ло эту информацию. 

При участии  
Егора Губернаторова

в текущее управление, считает по-
литолог Виталий Иванов. Но, даже 
если бы он был здоров, потенциал 
спикера объективно невелик, даже 
если спикер — бывший губернатор, 
говорит эксперт.

«У председателя областного со-
вета нет ни силовых, ни финансо-
вых, ни организационных ресур-
сов, он не может давать коман-
ды», — отмечает Иванов. Что же 
касается многочисленных предста-
вителей команды Тулеева, которые 
пока находятся на ключевых по-
стах в области, то «через какое-то 
время станет понятно, что он уже 
не тот». «А кому нужен вождь, ко-
торый не может ничего дать? И они 
начнут отходить от бывшего губер-
натора», — резюмирует Иванов.

Полностью расстаться с вла-
стью в Кемеровской области Ту-
леев не сможет, полагает полито-
лог Ростислав Туровский. По его 
мнению, экс-глава региона про-

должит играть роль «патриарха» 
Кузбасса и сохранит значительное 
неформальное влияние на регио-
нальные элиты. Чтобы ограничить 
это влияние, федеральная власть 
должна провести с ним некие пе-
реговоры, убежден эксперт. «Ско-
рее всего, ситуация не пойдет по 
жесткому сценарию — с посадками 
людей, которые находились у вла-
сти в Кемерово раньше, — и ком-
промисс будет найден, потому что 
посадок боится не столько сам Ту-
леев, сколько все кемеровские эли-
ты, — уточняет Туровский. — Со-
ответственно, если появятся ка-
кие-то гарантии, что жесткого 
сценария не будет, может быть за-
ключен компромисс».

Но если региональные элиты 
не примут Цивилева и «пойдут на 
конфронтацию», то будет реализо-
ван жесткий сценарий — с пресле-
дованием и арестами, оговарива-
ется политолог. 

Росавиация начала 

интенсивные проверки 

пилотов и массовые 

аннулирования 

свидетельств после 

авиакатастрофы 

Boeing 737 в Казани 

в 2013 году, заявил 

эксперт 
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Зачем глава МИД КНДР приехал в Россию

Пхеньян выходит на связь
ПОЛИНА ХИМШИАШВИЛИ, 
ГЕОРГИЙ МАКАРЕНКО

Представители Пхеньяна 
продолжают готовиться 
к первому за десятилетие 
саммиту двух Корей — в Мо-
скву прибыл министр ино-
странных дел. КНДР хочет 
показать, что к переговорам 
она идет в союзе с Китаем 
и Россией, говорят эксперты.

Подготовка к саммитам

Представители КНДР продол-
жают серию визитов, цель кото-
рых — подготовить переговорную 
позицию к предстоящим в апре-
ле и мае саммитам по межкорей-
скому урегулированию и выходу 
из кризиса, связанного с разви-
тием северокорейской ядерной 
программы. На апрель заплани-
рована первая с 2007 года встре-
ча лидеров Северной и  Южной 
Кореи. Позже, в  мае или  июне, 
должен состояться первый в ис-
тории саммит президента США 
и северокорейского лидера.

Подготовка к самми там вклю-
чила и первый с 2011 года (начала 
правления) зарубежный визит се-
верокорейского лидера Ким Чен 
Ына — в конце марта он на поез-
де приехал в Пекин, где провел 
переговоры с председателем КНР 
Си Цзиньпином.

Министр иностранных дел 
КНДР Ли Ен Хо уже побывал с ви-
зитом в Швеции. Эта страна пред-
ставляет интересы США в Север-
ной Корее, так как американско-
го посольства в стране нет. Имен-
но Швеция может принять у себя 
президента США Дональда Трам-
па и Ким Чен Ына, сообщает CNN.

В  Москву северокорейский 
министр приехал из  Баку, где 
прошел саммит Движения не-
присоединения. Визит в Россию 
рассчитан на  три дня: в  поне-

дельник он встретился с секре-
тарем Совета безопасности Ни-
колаем Патрушевым, во  втор-
ник — с министром иностранных 
дел Сергеем Лавровым, на сре-

ду запланированы переговоры 
с полпредом президента России 
в  Дальневосточном федераль-
ном округе Юрием Трутневым. 
Все московские встречи мини-

стра Ли проходят за закрытыми 
дверями и без общения с журна-
листами. О содержании перего-
воров во вторник сообщил Сер-
гей Лавров.
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Визит в Россию министра иностранных дел Северной Кореи Ли Ен Хо (на фото слева) рассчитан на три дня, все его встречи в Москве 
проходят за закрытыми дверями и без общения с журналистами 
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На переговоры о судьбе Корейского 

полуострова может негативно повлиять 

назначение новым помощником Трампа 

по нацбезопасности Джона Болтона, 

ранее призывавшего не тратить время 

на переговоры с КНДР и нанести 

военный удар по ядерным объектам

Приезд северокорейского 
министра в  Москву даже вне 
контекста нормализации об-
становки в  Корее отражает 
стремление Пхеньяна поддер-
живать отношения с  Россией, 
отметил в разговоре с РБК ав-
тор и редактор аналитического 
портала Northeast Asian Military 
Studies Владимир Хрусталев. 
«Россия  — это страна с  боль-
шой армией, тесными связями 
в  регионе, которая непосред-
ственно граничит с КНДР. Кро-
ме того, Север заинтересован 
и в нашей потенциальной под-
держке как постоянного члена 
Совбеза ООН», — пояснил РБК 
Хрусталев. Сейчас мир вступает 
в полосу двусторонних и мно-
госторонних встреч по корей-
ской проблеме, которая про-
длится до  сентября. Наибо-
лее важным из этих саммитов, 
по  мнению Хрусталева, явля-
ется грядущая встреча лиде-
ров Северной и Южной Кореи, 
запланированная на 27 апреля. 
«Пока мы не увидим результа-
тов межкорейского саммита, 
прогнозировать любые даль-
нейшие договоренности, вклю-
чая итоги и даже сроки встре-
чи Трампа с  Кимом, не  имеет 
смысла», — говорит эксперт.

В преддверие череды самми-
тов Пхеньяну важно показать, 
что он не один, — этим объясня-
ется поездка главы МИД КНДР 
в Москву, а до этого и визит са-
мого Кима в Пекин, согласен ве-
дущий научный сотрудник Ин-
ститута Дальнего Востока РАН 
Василий Кашин.

Поэтапный план

Весь 2017 год напряженность 
на Корейском полуострове толь-
ко росла: Пхеньян испытал не-
сколько новых ракет, способных, 
по  заявлениям КНДР, достичь 
территории США, а также испы-
тал водородную бомбу. В конце 
года Ким Чен Ын сообщил о за-
вершении работы над создани-

ем «ядерных сил» страны. В от-
вет на это США, Россия и другие 
члены Совета Безопасности ООН 
одобрили три резолюции, кото-
рые запретили покупку у КНДР 
более 90% производимых то-
варов и добываемых полезных 
ископаемых, а также запретили 
наем северокорейских рабочих. 
Президент Трамп не исключал 
и  военного удара по  террито-
рии Северной Кореи. Однако 
к началу нового года ситуация 
стабилизировалась, а во время 
Олимпиады в южнокорейском 
Пхёнчхане начала улучшаться: 
в  Южной Корее побывала се-
стра Ким Чен Ына, после этого 
делегация из  Сеула приехала 
в  Пхеньян, была принята Ким 
Чен Ыном, а  по  возвращении 
представитель Южной Кореи 
сообщил о  готовности лидера 
КНДР к  переговорам с  прези-
дентом Мун Чжэ Ином и прези-
дентом Трампом.

Несмотря на то что к встре-
че Трампа и Ким Чен Ына идет 
активная подготовка, о которой 
американские и  южнокорей-
ские СМИ  сообщают со ссылкой 
на источники, Ким Чен Ын под-
твердил ее только во вторник, 
10 апреля. Госинформагентство 
ЦТАК сообщило, что он провел 
заседание членов правящей 
Трудовой партии Кореи, на ко-
тором обсуждались возмож-
ные результаты диалога с США, 
а также развитие межкорейских 
отношений в преддверии встре-
чи глав КНДР и Южной Кореи, 
запланированной на 27 апреля.

Пхеньян готов обсуждать по-
этапный план отказа от  ядер-
ных испытаний, сообщило 
агентство Yonhap со  ссылкой 
на  северокорейского дипло-
мата. Об  этом  же говорят ис-
точники  The Wall Street Journal 
в  администрации президен-
та США. Пхеньяну необходимы 
«поэтапный подход, синхрони-
зированные меры», говорят они. 
Этот принцип был подтвержден 
в заявлениях корейского руко-

водства, а также лично Ким Чен 
Ыном, в том числе на перегово-
рах в Пекине, напомнил во втор-
ник Лавров. Однако главная 
проблема — в обеспечении ис-
полнения многосторонней до-
говоренности по ядерному раз-
оружению КНДР, которая дол-
жна стать итогом переговоров. 
Обеспечение законных интере-
сов и безопасности КНДР потре-
бует очень серьезных согласова-
ний и гарантий,  указал россий-
ский министр.

Возможные осложнения

Предыдущая попытка урегули-
ровать северокорейский кри-
зис предпринималась с 2003 
по 2009 год: тогда США, России, 
Китаю, Северной Корее, Южной 
Корее и Японии удалось опреде-
лить набор мер, которые приве-
ли бы к отказу Пхеньяна от разви-
тия ядерной программы, однако 
стороны не выполнили некото-
рые условия сделки (в частности, 
США не  разморозили активы 
КНДР), после чего переговоры 
прекратились, а КНДР вернулась 
к ядерным испытаниям.

В 2015 году по такой же моде-
ли поэтапного отказа от ядер-
ной программы в обмен на сня-
тие международных санкций 
была заключена сделка между-
народного сообщества с  Ира-

ном. Однако сейчас президент 
Дональд Трамп грозит ее ра-
зорвать, что  может негативно 
повлиять на настрой Северной 
Кореи. Об этом же говорил Лав-
ров. Во вторник Глава МИД Рос-
сии заявил, что в свете происхо-
дящего с иранской сделкой га-
рантии, о которых пойдет речь 
на  переговорах о  судьбе Ко-
рейского полуострова, должны 
быть «железобетонными».

На  переговоры может не-
гативно повлиять и  назначе-

ние новым помощником Трам-
па по  нацбезопасности Джона 
Болтона, ранее призывавшего 
не тратить время на перегово-
ры с КНДР и нанести военный 
удар по  ядерным объектам.  
«Формально назначение «яст-
реба» Джона Болтона советни-
ком Трампа по  нацбезопасно-
сти и прогресс в диалоге с КНДР 
несовместимы. Но тут есть ню-
анс, связанный с попыткой на-
давить на Китай как на покро-
вителя КНДР», — отмечает Ка-
шин. Надавить на  Китай США 
могут, расширив сотрудниче-
ство с Тайванем, независимость 
которого не  признает Пекин. 
По словам Кашина, сообщение 
журнала The Economist о  пла-
нах Болтона в  июне посетить 
Тайвань подтверждает, что так-
тика США по отношению к Пе-

кину — давление на него через 
болезненную для него точку — 
проблему «двух Китаев».

Два Китая

Частично признанное госу-
дарство возникло на  Тайване 
в 1949 году после поражения пар-
тии Гоминьдан в  гражданской 
войне в Китае и прихода к вла-
сти на материке коммунистов. 
Тайвань пользуется неофици-
альной поддержкой США, но его 
независимость признана лишь 
20 малыми странами Африки 
и Латинской Америки. В янва-
ре 2016 года в колонке для The 
Wall Street Journal Болтон пря-
мо предложил «разыграть тай-
ваньскую карту» — постепенно 
наращивать сотрудничество 
с Тайванем, раздражая тем са-
мым Пекин и  вынуждая его 
сворачивать свою агрессивную 
экспансию в  Восточной Азии. 
Сейчас Болтон уже как высший 
чиновник Белого дома может 
играть роль «злого полицейско-
го» для сохранения флангового 
давления на КНР при решении 
проблемы Кореи, предполагает 
Кашин.

По мнению Кашина, вероят-
ным «базовым сценарием» раз-
вития диалога Трампа с Ким Чен 
Ыном, если их саммит не будет 
сорван, может стать постепенная 
заморозка конфликта: «Стороны 
подтвердят приверженность де-
нуклеаризации полуострова 
в  ходе многоступенчатых пе-
реговоров. То  есть заявленная 
цель решения конфликта будет 
привязана к множеству шагов, 
которые будут уходить в беско-
нечность». Уступки США, по сло-
вам эксперта, могут заклю-
чаться в отказе от новых санк-
ций или  даже их  ослаблении. 
«От совместных с Сеулом воен-
ных учений Вашингтон не  от-
кажется, но может модифици-
ровать их формат, сделав менее 
раздражающими для КНДР», — 
предположил Кашин. 
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1.
Почему 
падает рубль?
Предпосылки для ослабления руб-
ля в апреле и мае были и до объяв-
ления об американских санкциях, 
говорят на рынке. По прогнозам 
специалистов Райффайзенбан-
ка, ослабление под воздействием 
фундаментальных факторов ожи-
далось к концу апреля, так «как в 
апреле сальдо счета текущих опе-
раций ($6,2 млрд) все еще превы-
шает объем покупок валюты Мин-
фином ($4,2 млрд)», говорится в 
сообщении банка. Эту точку зре-
ния подтверждает и Сергей Коро-
лев из «Церих Кэпитал». «Плано-
вое ослабление рубля в апреле и 
мае было прогнозируемо. Среди 
влиявших на это факторов — уве-
личение валютных интервенций 
Минфином, рост ключевых ставок 
ФРС и снижение ставки в России и, 
соответственно, ослабление инте-
реса инвестора к операциям carry 
trade (заимствование валюты го-
сударства с низкой процентной 
ставкой, ее конвертация и вложе-
ние в инструменты государства с 
высокой ставкой). «Введение санк-
ций послужило триггером для это-
го ослабления», — говорит эксперт.

6 апреля  Минфин США ввел но-
вые санкции против крупных рос-
сийских бизнесменов и компаний, 
в том числе алюминиевого гиганта 
UC Rusal, ведущего деятельность по 
всему миру. Инвесторы пытаются 
переосмыслить геополитические 
угрозы для российского суверен-
ного долга, так как Минфин США в 
начале года предупредил, что вве-
дение таких санкций будет чув-
ствительно для американских ин-
весторов, объясняет главный ана-
литик Росбанка Евгений Кошелев.

По словам Кошелева, еще одна 
причина ослабления рубля — эс-
калация ближневосточного кон-
фликта. На прошлой неделе о хи-
мической атаке в сирийском го-
роде Думе, в результате которой 
погибли 60 человек, сообщали ак-
тивисты. США обвинили в случив-
шемся правительство Башара Аса-
да, действующее при поддержке 
России. Президент США Дональд 
Трамп 9 апреля пообещал при-
нять решение об ответных мерах 
Вашингтона на случившееся. По 
мнению Кошелева, эти новости 
могут добавить эмоционального 
давления на рубль и российские 
активы.

Евро к рублю рос немного бо-
лее активно, чем доллар. Главный 
экономист Альфа-банка Наталия 
Орлова объясняет это тем, что под 
санкции в первую очередь подпа-
дают именно долларовые транзак-
ции и компании считают, что им 
безопаснее сейчас находиться в 
европейской валюте.

Еще одна причина падения руб-
ля — внесенный в конгресс США 
на прошлой неделе законопроект, 

который предусматривает введе-
ние санкций в отношении России 
за ее причастность к отравлению 
бывшего полковника ГРУ Сергея 
Скрипаля и его дочери (россий-
ские власти причастность катего-
рически отрицают). Авторы зако-
нопроекта, члены палаты предста-
вителей демократ Хоакин Кастро 
и республиканец Майкл Тернер, 
предлагают в числе других мер за-
претить американским участни-

кам рынка любые операции с рос-
сийскими государственными об-
лигациями, выпущенными по ис-
течении полугода после принятия 
решений о санкциях. Кроме того, 
в документе предлагается запре-
тить операции с долгом крупней-
ших российских банков (Сбербанк, 
ВТБ, Газпромбанк, Промсвязь-
банк). Вероятность принятия та-
кого закона в США сейчас оцени-
вается как невысокая.

Законопроект был внесен в 
конгресс еще 5 апреля и тогда 
прошел почти незамеченным. 
Однако во вторник, на фоне об-
щей нервозности на рынке, этот 
законопроект стал фактором дав-
ления на рубль. Новость о внесе-
нии в конгресс США законопроек-
та о введении санкций в отноше-
нии нового российского суверен-
ного долга добавляет негатива в 
сложившейся ситуации, отметил 

в разговоре с РБК ведущий ана-
литик группы анализа долговых 
рынков Промсвязьбанка Михаил 
Поддубский. «Мы наблюдаем са-
моподдерживающийся процесс 
на фоне эмоциональной реакции: 
рубль ослабевает, ряд участников 
рынка не могут выдержать такое 
движение и закрывают свои по-
зиции по российским активам, 
что, в свою очередь, приводит к 
дополнительному давлению на 
рубль», — объясняет эксперт.

2.
Что будет 
с курсом дальше?
Курс рубля стабилизируется, ко-
гда прояснится ситуация отно-
сительно дальнейших санкций и 
геополитической напряженности, 
прогнозируют опрошенные РБК 
эксперты. Но, как указывает глав-
ный экономист Евразийского бан-
ка развития Ярослав Лисоволик, в 
краткосрочной перспективе ма-
ловероятно возвращение курса к 
уровню 57–58 руб. за доллар, кор-
рекция может занять несколько 
месяцев. «В целом возможен сце-
нарий (при условии отсутствия в 
дальнейшем негативного влияния 
извне) — мы увидим откат курса 
ближе к уровню 60 руб.», — допу-
скает Лисоволик.

8      C А Н К Ц И И

Как торговались акции публичных компаний, 
связанных с фигурантами нового санкционного списка США

Изменение цены 
акций на Мосбирже, %

Лица, попавшие 
в санкционный список

Связанные 
с ними компании Какое отношение имеет к компании 9 апреля 10 апреля

Владимир Богданов «Сургутнефтегаз» Генеральный директор -2,70 3,32

Сулейман Керимов «Полюс» Компанию контролирует Саид Керимов, 
сын Сулеймана Керимова -18,31 2,5

Андрей Костин ВТБ Президент — председатель правления -9,03 1,01

Алексей Миллер «Газпром» Председатель правления -4,59 5,03

Олег Дерипаска En+ Group 65,2% принадлежит Олегу Дерипаске, 
11,4% — членам его семьи -16,02 -1,8

ГАЗ 65,56% принадлежит ООО «Русские машины», 
конечный бенефициар — Олег Дерипаска -7,15 -4,2

UC Rusal 48,13% — у холдинга En+ -20,35 1,06

Источники: Мосбиржа, РБК, «Интерфакс», «Ведомости», investing.com

Пять вопросов об обвале рубля

Срубленный курс

Утром 10 апреля доллар подорожал до 63 руб. — это максимум с декабря 2016 года. Рубль падает, несмотря на растущие цены на нефть
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По оценкам главного эконо-
миста Альфа-банка Наталии Ор-
ловой, стабилизация курса мо-
жет произойти уже в течение 
месяца. «По сегодняшнему дви-
жению видно, что если на рын-
ке нет предложения от экспор-
теров, курс может очень быстро 
двигаться вниз. В целом рынок 
очень волатильный», — описы-
вает она текущую ситуацию. Но 
рассчитывает: «После турбулент-
ности и включения всех рисков в 
рынок мы вернемся к уровню 60 
руб. за доллар».

Делать долгосрочные выводы 
на основании текущего ослабле-
ния рубля рано. «Вскоре могут 
последовать коррекция и ста-
билизация валюты на более вы-
соких уровнях (по сравнению с 
теми, что были до скачка курсов 
из-за санкций). Понять, насколь-
ко длительным может быть теку-
щее снижение курса рубля, помо-
гут события ближайших недель, 
в том числе геополитические», — 
заключает главный экономист 
BCS Global Markets Владимир Ти-
хомиров.

«По мере стабилизации ситуа-
ции и оценки рисков поддержка 
со стороны нефти не даст рублю 
провалиться. Думаю, что возврат 
курса к 60–61 руб. вполне возмо-
жен при отсутствии дополнитель-
ного потока негатива», — соглас-
на аналитик УК «Альфа-Капи-
тал» Дарья Желаннова, отмечая, 
что геополитические риски, на-
пример от эскалации конфликта 
в Сирии, крайне сложно предска-
зывать.

3.
Каковы последствия 
для экономики?
На фоне текущего ослабления руб-
ля инфляция по итогам года мо-
жет составить 3–4%, предполага-
ет аналитик ГК «Финам» Сергей 
Дроздов. Если текущий курс руб-
ля не краткосрочное явление, а 
новая реальность на ближайшие 
месяцы, то он скажется на тем-
пах роста инфляции — при курсе 
62–63 руб. за доллар инфляция к 
концу мая—июню может расти до-
полнительно на 0,1–0,2% месяц к 
месяцу, предрекает главный эко-
номист BCS Global Markets Влади-
мир Тихомиров. Ослабление рубля 
не окажет существенного влияния 
на уровень инфляции — ее пока-
затель может вырасти максимум 
на 0,2–0,3% в годовом выражении, 
успокаивает макроаналитик Райф-
файзенбанка Станислав Мурашов .

По последнему прогнозу ЦБ от 
23 марта, инфляция составит 3–4% 
по итогам 2018 года и будет нахо-
диться вблизи 4% в 2019 году. Мин-
экономразвития ранее прогнози-
ровало, что в апреле—мае инфля-
ция будет находиться в диапазо-
не 2,1–2,2%, а в июне годовой рост 
цен может опуститься ниже 2%.

Текущее ослабление рубля мо-
жет повлиять на темпы снижения 
ключевой ставки ЦБ, отмечают 
эксперты. На ближайшем заседа-
нии 27 апреля ЦБ вполне может 
взять паузу в последовательном 
снижении ключевой ставки, пред-
полагает Дроздов из «Финама». ЦБ 
снижал ставку пять раз подряд, до 
7,25% (последний раз — 23 марта), 
и до объявления американских 
санкций собирался снижать ее и 
дальше до достижения равновес-

ного уровня (между 6–7%). Став-
ка может не снижаться по крайней 
мере до июня—июля, а возмож-
но — и до сентября, когда прояс-
нится ситуация с урожаем (фактор 
влияния на инфляцию), предпола-
гает Владимир Тихомиров. Пауза 
в снижении ставки возможна, но 
поводом для изменения денежно-
кредитной политики курс рубля 
не станет, считает Станислав Му-
рашов. Он ждет, что к концу года 
ставка будет на уровне 6,75%.

Сам ЦБ пока демонстрирует спо-
койную риторику, комментируя 
происходящее на финансовых рын-
ках. Глава ЦБ Эльвира Набиуллина 
заявила, что сейчас рынок столк-
нулся с «коррекцией» и обычной 
для таких случаев повышенной во-
латильностью, так что ЦБ не видит 
рисков для финансовой стабильно-
сти, хотя и обладает «широким на-
бором инструментов», чтобы в слу-
чае необходимости вмешаться. Од-
ним из таких инструментов могут 
стать валютные интервенции. «Ва-
лютное РЕПО никто не сворачивал, 
если будет необходимость, этот ин-
струмент всегда есть у нас в запасе. 
Вопрос — будет ли спрос. Если будет 
в целях финансовой стабильности 
необходимость его применить, то 
почему бы нет», — сказал 10 апреля 

на конференции ВШЭ первый зам-
пред ЦБ Сергей Швецов (цитата по 
«Интерфаксу»).

Для потребителя одним из за-
метных возможных эффектов от 
ослабления рубля может стать рост 
цен на импортные товары. Евро-
пейские производители электро-
ники и бытовой техники уже пред-
упредили российских ретейлеров 
(в частности, «М.Видео» и «Эльдо-
радо») о возможном пересмотре 
закупочных цен на 5–10%.

4.
Кому выгодно укрепление 
валюты?
Бенефициары ослабления рубля — 
федеральный бюджет и экспорте-
ры, сходятся во мнении опрошен-
ные РБК аналитики. Слабый рубль 
создает очень комфортные усло-
вия для сырьевых экспортеров, 
указывает главный экономист «ПФ 
Капитал» Евгений Надоршин. По 
этой же причине сложившийся 
курс выгоден бюджету — рублевая 
цена на нефть после падения кур-
са превышает 4 тыс. руб. за бар-
рель, напоминает аналитик, хотя 
комфортным уровнем для бюдже-
та считается цена уже 3300 руб. за 
баррель.

Ослабленный рубль поможет 
экспорту, считает глава Центра 

стратегических разработок (ЦСР) 
Алексей Кудрин. «Ряд отраслей, 
скорее всего, заработают на дан-
ном курсе. Тем самым в целом 
[платежный] баланс будет непло-
хим, это не повлияет сильно на 
экономический рост»,  — сказал 
Кудрин журналистам на Бирже-
вом форуме в Москве.

Если абстрагироваться от всех 
остальных аспектов, то ослабле-
ние рубля действительно выгодно 
бюджету, соглашается Александра 
Суслина из Экспертной экономи-
ческой группы (ЭЭГ). «Если то, что 
сейчас происходит, никак не при-
ведет к снижению цен на нефть, не 
приведет к ограничениям в плане 
объемов экспортируемых товаров, 
то нефтегазовых доходов придет 
больше», — говорит Суслина.

Федеральный бюджет на 2018 
год сверстан исходя из среднего-
дового курса 64,7 руб. за доллар, в 
январе—марте средний курс дол-
лара не превышал 57 руб., следует 
из данных ЦБ. Бюджет сверстан, в 
краткосрочной перспективе ожи-
дается повышение уровня доходов 
(в рублях от экспорта в связи с вы-
соким уровнем цен на нефть и сни-
жением курса рубля), пока Минфи-
ну не о чем беспокоиться, говорит 
Суслина. «Минфин начнет беспо-
коиться тогда, когда из бюджета 
потребуется выделить деньги на 
поддержку бизнесменов, попав-
ших под санкции. Пока это только 
слова и конкретных указаний не 
дано», — напоминает она.

5.
Кто может пострадать 
от падения рубля?
Если курс валюты вырастет силь-
нее, чем это наблюдается сейчас, 
то он окажет влияние и на бюд-
жет, и на экономику, и на благосо-
стояние граждан, предупреждает 

Суслина из Экспертной экономи-
ческой группы. Напряженность, 
которая складывается сейчас на 
рынках, — это угроза стабильно-
му развитию, сокращение широ-
ких налоговых баз, говорит она. 
«Может получиться, что нефте-
газовых доходов будет прихо-
дить больше, а налоговые базы по 
другим налогам будут снижаться 
из-за общего ухудшения макро-
экономической ситуации», — раз-
мышляет эксперт. В сложившейся 
ситуации инвесторы могут поте-
рять интерес к России из-за вы-
сокого уровня риска, предпола-
гает Надоршин. «Тогда все планы 
развития экономики — ускоре-
ние роста, повышение произво-
дительности, индустриализация 
4.0 — останутся нереализованны-
ми», — говорит он.

«Пострадают все. Больше все-
го это ощутит условный средний 
класс — люди, которые привыкли 
путешествовать и покупать им-
портные товары», — прогнозиру-
ет Суслина. Для менее обеспечен-
ных слоев удар будет менее суще-
ственным, «но общий уровень цен 
все равно вырастет — невозможно 
покупать только все отечествен-
ное», утверждает эксперт. Логика 
ретейла такова, что если вырастет 
цена на импортные огурцы и по-
мидоры, то цены поднимут и на 
отечественную продукцию, поэто-
му уровень цен будет расти вместе 
с курсом, считает экономист.

По данным Росстата, доля им-
портных потребительских това-
ров в России по итогам третье-
го квартала 2017 года составля-
ла 35%, доля импорта в продо-
вольствии — 22% (по итогам 2014 
года — 42 и 34% соответственно).

Из-за ослабления рубля пре-
жде всего пострадают компании, 
ввозящие товар из-за границы, 
сказал РБК профессор финансов 
Российской экономической шко-
лы Олег Шибанов. От ценовой 
реакции импортеров будет за-
висеть, какие категории населе-
ния сильнее всего почувствуют на 
себе последствия падения рубля, 
продолжил он. «Если они (компа-
нии-импортеры. — РБК) не будут 
резко менять цены на импортные 
товары, то ударит по всем [кате-
гориям] примерно одинаково», — 
сказал Шибанов.

Ослабление рубля приведет к 
увеличению инфляционного дав-
ления, зарубежный туризм для 
населения станет дороже, но де-
вальвация рубля ниже 10% в це-
лом некритична, полагает ди-
ректор аналитического депар-
тамента «Локо-Инвест» Кирилл 
Тремасов. «Скачок валют не вы-
зовет роста цен на продукты пер-
вой необходимости, наименее за-
щищенные слои населения не по-
страдают от этого скачка», — уве-
рен Тремасов.

Платежеспособный спрос на-
селения сократится, считает до-
цент Института отраслевого ме-
неджмента РАНХиГС Олег Фи-
липпов. Продукция российской 
промышленности, использую-
щей импортное оборудование, 
станет еще менее рентабельной. 
«Комплектующие, промышлен-
ное оборудование будут заку-
паться по более высокой цене. За 
это заплатит население, у которо-
го и так платежеспособный спрос 
падает», — резюмировал Филип-
пов.  
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Кто претендует на покупку банка «Возрождение»

У Дерипаски обнаружились 
интересы в Bonum Capital

Он тоже внесен в список SDN. 
Помимо Дерипаски, в деле также 
фигурируют имена «алюминиево-
го короля» 1990-х Михаила Черно-
го и бывшего директора «Кузбасс-
разрезугля» Александра Гликлада. 
Из этих судебных материалов сле-
дует, что год назад Bonum выкупил 
у Дерипаски проблемный актив — 
потенциальные финансовые тре-
бования к Черному на сотни мил-
лионов долларов.

Кроме того, у Bonum Capital есть 
интересы в Донбассе, раскрыл его 
представитель суду в 2017 году.

Запутанная схема

В деле Moquinon v. Gliklad кипр-
ская компания-пустышка (shell 
company) Moquinon Ltd ведет в 
Нью-Йорке арбитражное разби-
рательство против гражданина 
Канады Гликлада, который в конце 
1990-х входил в совет директоров 
«Кузбассразрезугля», а затем эми-
грировал из России. В 2011 году 
Moquinon, находившаяся тогда 
под контролем Дерипаски, одол-
жила Гликладу $5 млн под 10% го-
довых, чтобы профинансировать 

его расходы на судебный процесс 
против Черного. Срок кредита ис-
тек 31 декабря 2015 года, а деньги 
не были возвращены.

Гликлад с 2009 года пытался че-
рез суд Нью-Йорка взыскать с Чер-
ного $270 млн по векселю, подпи-
санному двумя бизнесменами в 
2003 году в Вене. Черной оспари-
вал расписку, утверждая, что про-
сто поставил подпись не в том 
месте, потому что находился в со-
стоянии алкогольного опьянения, 
а на самом деле должником яко-
бы являлся Гликлад. В 2015 году 
американский суд постановил, 
что Черной должен вернуть Гли-
кладу $385,5 млн плюс проценты 
с марта 2014 года. Таким образом, 
у Гликлада появился актив — пра-
во требования к Черному на сот-
ни миллионов, но эти деньги еще 
надо было постараться взыскать.

Структура Дерипаски была за-
интересована в кредите Гликладу 
вовсе не из-за годовых процентов 
на $0,5 млн. Во-первых, соглаше-
ние предусматривало бонусные 
выплаты в пользу Moquinon до 
$10 млн в зависимости от успеш-
ности взыскания Гликладом долга 
с Черного; во-вторых, на тот слу-

чай, если Черной и Гликлад дого-
ворятся о внесудебном урегули-
ровании, Дерипаска был вправе 
просто заплатить предложенную 

сумму мирового соглашения Гли-
кладу и забрать у него право тре-
бования к Черному, стоимость ко-
торого к началу 2017 года превы-
сила $450 млн.

С учетом того что в конце 2016 
года Гликлад и Черной договори-
лись урегулировать их спор за $55 
млн, Moquinon оценила свои по-
тенциальные потери в $400 млн 
на начало 2017 года, когда она об-
ратилась в Верховный суд Нью-

Йорка за помощью в арбитраж-
ном споре против Гликлада. Дело 
продолжает слушаться, следует из 
документов суда, изученных РБК.

Дерипаска и Bonum

Дерипаска хотел продать кредит-
ное соглашение с Гликладом по 
крайней мере с февраля 2016 года, 
когда его представитель «вышел на 
связь с общим знакомым Алиева 
и Дерипаски по поводу возмож-
ной продажи» проблемного акти-
ва этому общему знакомому, рас-
сказал американскому суду ди-
ректор Bonum Capital Александр 

Сидоров в марте 2017 года (его 
декларация есть у РБК). Но пред-
ложение в конечном счете получил 
Bonum, поскольку фонд специали-
зируется на «стрессовых компани-
ях и активах», рассказал Сидоров. 
Сделка была закрыта 28 февраля 
2017 года, и Bonum стал владель-
цем 100% акций Moquinon (сумму 
сделки суд засекретил).

22 марта 2017 года юристы 
Winston & Strawn, представляю-
щие интересы Александра Гли-
клада, утверждали в суде, что 
Moquinon продолжает действо-
вать как «агент» Дерипаски. «Все 
последние шесть лет Дерипас-
ка выступал как представитель, 
агент, альтер эго и/или конечный 
собственник и источник средств 
Moquinon»,  — писали адвокаты 
Гликлада. Они ссылались на не-
кий «только что произведенный» 
документ, который «удивителен» 
и «подтверждает, что Дерипас-
ка — это Moquinon». Однако судья 
утвердил текст их меморандума с 
купюрами (вырезанными места-
ми по соображениям конфиденци-
альности), и проверить эти утвер-
ждения Гликлада невозможно. Его 
адвокаты из Winston & Strawn и 

С Д Е Л К А

Ассоциации Bonum Capital с именами Дерипаски 

или Керимова (оба бизнесмена теперь находятся 

в санкционном списке SDN) могут стать 

фактором против вхождения Bonum в капитал 

банка «Возрождение», даже если ни Дерипаска, 

ни Керимов не имеют к Bonum никакого реального 

отношения

Российский фонд Bonum Capital в цифрах

Источник: ООО «Бонум Кэпитал»

3,8 
млн 
руб. 
— размер 
вознаграждения 
генерального  
директора  
Сергея Отрубянникова 
за 2017 год

3,5
млрд руб. — 
выручка  
в 2017 году 
(3,9 млрд руб. — 
в 2016-м)

403,7 
млн руб. — чистые активы фонда 
в 2017 году 533,1 млн руб. — в 2016-м)

444,3 
млн руб. — оборотные активы фонда в 2017 году 
(в 2016-м оборотные активы составляли 2,1 млрд руб.,  
в 2015-м — 4 млрд руб.)

129,3 
млн руб. 
  — убыток в 2017 году  
(176,2 млн руб. — в 2016-м)
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Совет директоров НМТП возглавит руководитель 

Росимущества

Дмитрий Пристансков 
встает за штурвал
ВАСИЛИЙ МАРИНИН

После ареста Зиявудина Ма-
гомедова совет директоров 
НМТП, крупнейшей россий-
ской портовой группы, впер-
вые возглавит представитель 
государства. Этот пост займет 
руководитель Росимущества 
Дмитрий Пристансков, расска-
зали источники РБК.

Руководителя Росимущества Дми-
трия Пристанскова выберут новым 
председателем совета директоров 
ПАО «Новороссийский морской 
торговый порт» (НМТП), его кан-
дидатуру поддержат члены нового 
совета директоров компании. Об 
этом РБК рассказали два источни-
ка, близких к акционерам НМТП.

Внеочередное собрание акцио-
неров НМТП, на котором планиру-
ется досрочно переизбрать совет 
директоров, пройдет 13 апреля в 
Новороссийске. В новом составе не 
будет представителей группы «Сум-
ма» Зиявудина Магомедова, но уси-
лятся позиции «Транснефти», гово-
рят собеседники РБК.

Сроки проведения заседания со-
вета директоров, на котором будет 
избираться его председатель, пока 
не определены.

«Сумма» и «Транснефть» на 
паритетных условиях владеют 
Novoport Holding, которому при-
надлежит 50,1% НМТП. 20% порто-
вого оператора принадлежит Рос-
имуществу, 10,5% — ЗАО «Транс-
нефть-Сервис», «дочке» «Транс-
нефти».

Представители «Транснефти» и 
Росимущества отказались от офи-
циальных комментариев до реше-
ния собрания акционеров НМТП. 
Представитель «Суммы» также не 
ответил на запрос РБК.

Подвисшая сделка

В совете директоров НМТП семь че-
ловек. Шестеро выбираются акцио-
нерами, один назначается государ-
ством на правах «золотой акции». 
Сейчас в совет входят три предста-
вителя «Транснефти» (включая ви-
це-президента компании Рашида 

Шарипова, который является пред-
седателем совета), два представите-
ля «Суммы» и два представителя го-
сударства — Пристансков и помощ-
ник президента Игорь Левитин (по 
«золотой акции»).

В новый состав совета прави-
тельство выдвинуло двух канди-
датов — Пристанскова и директора 
департамента Минтранса Алексан-
дра Тихонова, «Транснефть-Сервис» 
— пятерых. С учетом кандидата по 
«золотой акции» у государства дол-
жно оказаться три места в совете, у 
«Транснефти» — оставшиеся четы-
ре. «Сумма» не выдвинула ни од-
ного кандидата. Сначала предста-
витель группы объяснял это фор-
мальными причинами, в частности 
подготовкой акционерного согла-

шения Novoport Holding. Затем ста-
ло известно, что «Сумма» продает 
«Транснефти» свою долю в этом хол-
динге. 30 марта основного акционе-
ра «Суммы» Зиявудина Магомедова 
арестовали по подозрению в хище-
нии госсредств и создании преступ-
ного сообщества, и сделка была от-
ложена на неопределенный срок.

«Транснефть» после ареста Ма-
гомедова заявляла, что сейчас ви-
дит «свою основную задачу в обес-
печении стабильной работы порта», 
и выступила с инициативой «об из-
брании на должность председателя 
совета директоров предста вителя 
государства».

Порт на перепутье

Собрание акционеров НМТП дол-
жно было пройти 5 марта, но из-за 
отсутствия кворума оно не состоя-
лось, его новую дату назначили на 
13 апреля.

После ареста совладельцев «Сум-
мы» в НМТП сложилась неопреде-
ленная ситуация со структурой ак-
ционеров: сделка по продаже паке-
та «Суммы» зависла, теперь не ясно, 
сохранит компания долю или вый-
дет из капитала, говорит аналитик 
Raiff eisenbank Константин Юминов. 
В этих условиях чиновник во главе 
совета директоров — оптимальный 
временный вариант, нейтральная 
фигура для всех акционеров, объ-
ясняет эксперт. Таким образом, го-
сударство временно усилит присут-
ствие в НМТП, но при этом вряд ли 
будет менять стратегию развития 
порта.

Такой же точки зрения придер-
живается генеральный директор 
отраслевого агентства Infranews 
Алексей Безбородов, который счи-
тает выдвижение представителя 
государства в это «смутное вре-
мя» логичным.

В последние месяцы в Ново-
российском порту было несколько 
случаев столкновения интересов 
«Транснефти» и крупнейшей неф-
тяной компании России «Роснеф-
ти». С 31 января танкер «Пенело-
па» компании «Прайм Шиппинг» 
(принадлежит Сбербанку и «Рос-
нефти») в течение месяца стоял 
на причале НМТП под погрузкой, 
и работа терминала была фактиче-
ски заблокирована. «Транснефть» 
в связи с этим жаловалась в ФСБ 
и Генпрокуратуру. 6 марта ФАС по 
жалобе «Роснефтефлота» (входит в 
«Роснефть») возбудила дело в от-
ношении НМТП по признакам зло-
употребления доминирующим по-
ложением.  

Появление представителя го-
сударства во главе совета дирек-
торов НМТП сгладит все проти-
воречия между «Транснефтью» и 
«Роснефтью», касающиеся дея-
тельности порта, считает Безбо-
родов. 

К А Д Р Ы

Руководитель Росимущества 
Дмитрий Пристансков

В чем обвиняют 
Зиявудина Магомедова

Согласно материалам следствия, Зиявудин и его брат Магомед 
Магомедовы подозреваются по одной из наиболее тяжких ста-
тей УК — ст. 210, об организованном преступном сообществе. 
Им вменяются несколько эпизодов мошенничества и эпизод 
растраты. Каждому из подозреваемых по делу грозит до 25 лет 
колонии.
Материалы следствия касаются деятельности активов «Суммы», 
связанных со строительным бизнесом, и не затрагивают 
работу НМТП.
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18% портовых 
грузов России

НМТП — крупнейшая в России 
портовая группа, владеющая тер-
миналами в портах Новороссий-
ска, Приморска и Калининграда. 
По итогам 2017 года грузооборот 
группы составил 144 млн т. В це-
лом объем перевалки грузов 
в России составил 787 млн т, 
по данным Ассоциации морских 
торговых портов России. Таким 
образом, на долю НМТП приходит-
ся 18% от общего грузооборота.

Gliklad & Silver не ответили на за-
прос РБК (в частности, на вопрос, 
продолжают ли они считать, что 
Moquinon действует в интересах 
Дерипаски).

Сидоров в своей декларации от-
вечает на эти подозрения так: по-
купка Moquinon у представителей 
Дерипаски была рыночной сдел-
кой между независимыми сторо-
нами (arms-length) и «ни Bonum 
Capital (или его аффилирован-
ные структуры), ни Мурат Али-
ев не имеют каких-либо связей 
или взаимодействий — финансо-
вых, личных, корпоративных или 
иных — с Дерипаской». «Ни Дери-
паска, ни какое-либо физическое 
или юридическое лицо, связанное 
с Дерипаской, не инвестировали в 
Bonum Capital», — заверил амери-
канский суд Сидоров. По его сло-
вам, Алиев или Bonum Capital ни-
когда не вели дел с Дерипаской, за 
исключением транзакций, связан-
ных с передачей кредитного согла-
шения между Moquinon и Гликла-
дом от 2011 года.

«Еще весной 2017 года компа-
ния Moquinon была продана фон-
ду Bonum Capital, и с тех пор ни-
каких финансовых, юридических 
или других интересов и догово-
ренностей нет и быть не может», — 
подтвердил РБК официальный 
представитель Олега Дерипаски. 
«В настоящее время никаких пре-
тензий и обязательств между гос-
подином Черным и Олегом Дери-
паской нет. В то же время претен-
зии господина Гликлада к Олегу 
Дерипаске судом США признаны 
несостоятельными, дело также за-
крыто», — сообщил он, имея в виду 
дело Gliklad v. Deripaska, прекра-
щенное в 2017 году.

Донецкий интерес

В своем заявлении для суда Алек-
сандр Сидоров раскрыл часть ин-
формации про Bonum Capital: по 
его словам, фонд входит в «ме-
ждународную группу финансовых 
компаний, которые осуществля-
ют прямые инвестиции в интере-
сах своих клиентов или для себя». 
Головная компания Bonum Capital 
(Cyprus) Ltd расположена на Ки-
пре, ее единственным акционе-
ром является Мурат Алиев (при 
этом, согласно выписке из кипр-
ского реестра, акционером явля-
ется Bonum Capital Investors Corp. 
с Британских Виргинских остро-
вов, где бенефициары анонимны). 
Кипрской структуре принадлежит 
фонд Bonum Capital, зарегистри-
рованный на Британских Виргин-
ских островах.

Сидоров указывает, что Bonum 
Capital специализируется на по-
купке плохих активов (distressed 
assets), включая проблемные зай-
мы. «Например, в декабре 2016 
года Bonum Capital приобрел у 
Райффайзен Банк Аваль (украин-
ского банка) проблемный кредит 
на $140 млн, предоставленный 
банком украинской корпорации 
«Индустриальный союз Донбасса 
(ИСД)», — пишет директор Bonum 
Capital.

Информация об этой сделке не 
раскрывалась, РБК не нашел ее в 
отчетах Райффайзен Банк Аваль. 
Пресс-служба украинского банка 
не ответила на запрос. В Bonum 
Capital не стали комментировать 

ни судебный процесс в США, ни 
украинский актив.

Донецкий ИСД объединяет бо-
лее 40 компаний Украины и дру-
гих стран, флагманским активом 
группы является Алчевский ме-
таллургический комбинат, кото-
рый в ноябре 2017 года перешел 
под управление властей ЛНР. В 
2010 году Внешэкономбанк помог 
российским инвесторам во главе 
с Александром Катуниным при-
обрести контрольный пакет ИСД 
(50% плюс две акции) и профинан-
сировать вывод предприятия из 
кризиса. Занимавший тогда пост 
предправления банка Владимир 
Дмитриев говорил, что это была 
«инвестиция около $8 млрд», кото-
рая помогла предприятиям «вый-
ти из очень серьезной экономиче-
ской ситуации», и ВЭБ стал «един-
ственным источником ресурсов».

РБК писал, что интересы Сулей-
мана Керимова пересекались с ин-
тересами главы ИСД Олега Мкртча-
на, арестованного в феврале в 
Москве. Так, в декабре 2014 года 
Мкртчан стал ненадолго акционе-
ром золотодобывающей компании 
Polyus Gold International Limited, 
приобретя 18,5% акций. Но уже в 
конце 2015 года структуры Саида 
Керимова, сына Сулеймана Кери-
мова, выкупили у Мкртчана долю 
в компании. Интересы Мкртчана и 
Керимова пересекались и в футбо-
ле: в мае 2015 года газета «Спорт-
экспресс» сообщала, что Мкртчан 
может стать компаньоном сена-
тора по махачкалинскому клубу 
«Анжи». Согласно запросу депута-
та Валерия Рашкина, который он 
направил в декабре 2017 года ген-
прокурору Юрию Чайке, Керимов 
также мог быть причастен к сделке 
по продаже ВЭБу ИСД.

Рискованные 
связи

Ассоциации Bonum Capital с име-
нами Дерипаски или Керимова 
(оба бизнесмена теперь находят-
ся в санкционном списке SDN) мо-
гут стать фактором против вхожде-
ния Bonum в капитал банка «Воз-
рождение», даже если ни Дерипас-
ка, ни Керимов не имеют к Bonum 
никакого реального отношения. 
«Возрождение» не находится в 
санкционных списках, у него могут 
быть деловые отношения с запад-
ными банками, корсчета в США, 
рассуждает партнер адвокатско-
го бюро Tertychny Agabalyan Иван 
Тертычный.

Комплаенс-менеджеры запад-
ных банков проверяют контраген-
тов по различным базам данных, в 
том числе базам судебных дел, со-
общениям СМИ, а применитель-
но к России у них и так повышен-
ные стандарты due diligence, гово-
рит Тертычный. Если Bonum ста-
нет контролирующим акционером 
«Возрождения», контрагенты дол-
жны будут проверять, не попадает 
ли фонд под санкции как принад-
лежащий лицам SDN: если Bonum 
не сможет предоставить им убеди-
тельную информацию о своих бе-
нефициарах, контрагенты, скорее 
всего, будут воздерживаться от от-
ношений с банком.

Пресс-служба «Возрождения» 
отказалась от комментариев. 

При участии Анны Михеевой
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Мнение о важности «квартирного вопроса»

Эксперты подвели итоги 2017 года на рынке многоквартирных домов

«Главстрой» вернулся в строй

АЛЕКСЕЙ ПАСТУШИН

«Главстрой» Олега Дерипаски 
по итогам 2017 года вернулся в 
топ-10 крупнейших российских 
застройщиков многоквартир-
ного жилья. Возглавила рейтинг 
компания ПИК, которая за год 
удвоила вводимые в эксплуата-
цию площади.

Большие становятся больше

Агентство «INFOLine-Аналитика» 
представило рейтинг крупнейших 
застройщиков массового жилья. По 
итогам 2017 года участники пер-
вой десятки ввели в эксплуатацию 
6,1 млн кв. м, их совокупная доля 
выросла до 15,3% против 9,6% в 
2016 году.

Этот рост был обусловлен укруп-
нением лидера рейтинга — группы 
ПИК Сергея Гордеева. Она в конце 
2016 года купила «Мортон» Алексан-
дра Ручьева и уже в 2017 году ввела 
в эксплуатацию 2,06 млн кв. м, что 
в два с лишним раза больше, чем го-
дом ранее (930 тыс. кв. м). По ито-
гам 2015 года ПИК занимала только 
третье место с 665 тыс. кв. м сдан-
ного жилья.

В 18 раз — с 20 тыс. до 365 тыс. 
кв.  м  — увеличился объем ввода 
квартир у «Главстроя» Олега Дери-
паски. В 2017 году под этим брендом 
были объединены ранее формаль-
но независимые «Главмосстрой», 
«Главстрой-девелопмент» и «Глав-
строй-СПб». Резкий скачок обеспе-
чило завершившееся строительство 
двух жилых комплексов в Петербур-

ге общей площадью 312, 2 тыс. кв. м. 
В результате девелоперский диви-
зион Дерипаски вернулся в топ-10, 
заняв шестое место.

Серьезно улучшила свои пози-
ции группа «Эталон» семьи Вяче-
слава Заренкова, поднявшаяся с 
12-го на четвертое место: компа-
ния сдала в прошлом году в экс-

плуатацию 374 тыс. кв. м жилья, что 
на 68% больше, чем в 2016 году. В то 
же время группа «Абсолют» Алек-
сандра Светакова, напротив, опу-
стилась с четвертого на десятое 
место, уменьшив предложение до 
294 тыс. кв. м.

Компании поднимаются или 
опускаются в рейтинге отчасти 

из-за цикличности девелоперских 
проектов, объясняет директор ана-
литического сервиса bnMAP.pro  
Сергей Лобжанидзе. По его сло-
вам, стандартный цикл занимает 
два-три года от начала проработ-
ки проекта и выбора площадки до 
передачи ключей собственникам 
квартир.

Н Е Д В И Ж И М О С Т Ь

По данным Минстроя, несмотря на падение строительства многоквартирных домов в стране почти 
на 5% (до 46,2 млн кв. м) в 2017 году, в столице оно, наоборот, увеличилось на 3% (3,4 млн кв. м)
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Крупнейшие застройщики 
России в 2017 году

Топ-10 компаний по объему вводимого жилья*, тыс. кв. м
 2017 г.      2016 г.

Компания
Место 
в рейтинге**

2059
930 

ГК «ПИК» 1 (1)

909
788 

ПАО «Группа ЛСР» 2 (2)

615
612 

Setl Group 3 (3)

374
222 

ГК «Эталон» 4 (12)

368
276 

ГК «Самолет 
Девелопмент» 5 (7)

365
20 

«Главстрой»  6 (–)

333
299 

ГК «ЦДС» 7 (5)

324
345 

Строительная фирма 
«ЮгСтройИнвест» 8 (9)

295
355 

ФСК «Лидер» 9 (6)

294
555 

Инвестиционная 
группа «Абсолют» 10 (4)

* Данные об объеме ввода жилых площадей в качестве застройщика, за вычетом 
объектов, построенных по субподрядным схемам, а также коммерческих 
объектов (в том числе апартаментов), объектов социальной инфраструктуры и 
прочих нежилых зданий и помещений.
** В скобках указано место в рейтинге 2016 года.

Источник: INFOLine 

Сколько многоквартирного жилья приходится 
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Как считает «INFOLine-Аналитика»

При составлении рейтин-
га агентство использует 
данные застройщиков, 
перепроверяя их с учетом 
информации, содержащей-
ся в разрешительной до-

кументации. В том случае 
если девелопер отказы-
вался предоставлять дан-
ные, аналитики опирались 
только на разрешительную 
документацию. В рейтин-

ге учитываются только 
показатели ввода жилых 
площадей без проектов, 
построенных на подряде. 
Не включаются в рейтинг 
и коммерческие объекты, 

в том числе апартаменты, 
объекты социальной ин-
фраструктуры, нежилые 
здания и помещения.
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Мнение о важности «квартирного вопроса»

Как строительство жилья 
поможет российской 
экономике

Государственные инвестиции 
в жилье могут повысить эконо-
мическую активность и мо-
бильность граждан, что в итоге 
даст толчок к развитию регио-
нов и вернет бюджету потра-
ченное в виде налогов.

Важнейшей задачей ближайших 
лет российские власти видят уско-
рение экономического роста че-
рез стимулирование инвестиций. 
В послании парламенту Владимир 
Путин говорил о доведении доли 
инвестиций в ВВП с 21 до 25–27%. 
В нынешних условиях, после резко-
го ужесточения западных санкций, 
основным источником такого при-
роста могут быть только государ-
ственные деньги. Задачей стано-
вится переход от их формального 
освоения к такому, которое дава-
ло бы толчок разным секторам эко-
номики и провоцировало бы рост 
инвестиций со стороны граждан.

Принято считать, что частные 
инвестиции лучше государствен-
ных, но эта максима верна тогда, 
когда они есть. В противном слу-
чае и вложения бюджетных средств 
не стоит недооценивать.

Московский опыт 

Важный опыт, на мой взгляд, был 
нащупан в прошлом году в Москве, 
где мэр Сергей Собянин объявил 
о программе реновации устарев-
шего жилья, которая была встре-
чена многими с недоверием и вра-
ждебностью. Я не могу судить о ней 
с сугубо градостроительной точки 
зрения, однако экономически она 
представляется вполне оправдан-
ной, а  социально  — достаточно 
многообещающей, причем по ряду 
причин.

Во-первых, московская рено-
вация представляет собой попыт-
ку преодоления порочной логи-
ки, складывающейся ныне в ряде 
отраслей. Все последние годы мы 
только и слышим, что о модерни-
зированных образцах военной тех-
ники, о переоборудовании нефте-
перерабатывающих и металлурги-
ческих заводов, однако крайне ред-
ко узнаем о запуске новых проектов 
с нуля. Между тем модернизация 
старого обходится дороже реализа-
ции нового, подавляет стремление 
к инновациям и в итоге замедляет 
темпы развития. В этом отношении 
московская инициатива выгодно 
отличалась от общефедерального 
курса на проведение капитально-
го ремонта, когда через создание 
специального фонда акцент делал-
ся на консервацию существующего 
положения вещей.

Во-вторых, сама идея вклады-
вать в обновление жилого фонда 
бюджетные средства выглядит ре-
волюционной. В последнее время 
в России более 90% жилья строилось 
населением либо частными ком-
паниями на коммерческой основе, 

а доля государственной застройки 
за 15 лет снизилась почти в четы-
ре раза. Объемы строительства вы-
росли с 2005 по 2015 год в 2,8 раза, 
но после пика в 84–85 млн кв. м по-
казатель вводимых площадей на-
чал постепенно снижаться. Между 
тем  улучшение жилищных усло-
вий и повышение качества жизни 
способны изменить потребитель-
ские предпочтения, вызвать рост 
расходов, повысить экономиче-
скую активность и  мобильность, 
что в итоге даст толчок региональ-
ной экономике и принесет бюджету 
выгоду, пусть и не сразу. Вложения 
в жилищное строительство боль-
ше помогут росту, чем инвестиции 
в  Транссиб или  в  спорт высоких 
достижений, и потому переброс-
ку сюда бюджетных средств мож-
но только приветствовать.

В-третьих, одной из  причин 
замедления экономического ро-
ста в стране я считаю изъяны кон-
цепции частно-государственного 
партнерства в его российском ис-
полнении. Слишком часто случа-
ется, что государство оказывается 
крайним, а частники решают свои 
проблемы за счет общества. Между 
тем проекты в жилищном строи-
тельстве дают шанс на становление 
нового типа партнерства — лично-
муниципального, сторонами кото-
рого выступают региональные вла-
сти и граждане. Пример — объявлен-
ная московским правительством 
программа софинансирования, ко-
гда переселяющиеся жильцы име-
ют возможность купить дополни-
тельные метры в новых квартирах. 
Если такая практика будет принята 
рынком и распространится в других 
регионах, мы окажемся свидетеля-
ми формирования экономического 
взаимодействия государства и кон-
кретных людей, что для России яв-
ляется новшеством.

Общая проблема

Предполагается, что  в  этом году 
в рамках реновации в Москве по-
строят 5 млн кв. м жилья, а первые 
семьи уже получили свидетельства 
о собственности на новые кварти-
ры. Программа сейчас не вызывает 
того недоверия, которое наблюда-
лось сразу после ее презентации. 
В правительстве даже заговорили 
о желательности распространения 
московского опыта на всю страну. 
О реальности такой перспективы 
стоит подробнее поразмыслить.

Проблема жилья и  в  XXI  веке 
остается одной из наиболее акту-
альных для  россиян. Обеспечен-
ность жильем у  нас (чуть менее 
25 кв. м на человека) — среди самых 
низких для европейских стран. Гер-
мания и Франция, например, опе-
режают Россию почти на 60%. Каче-
ство жилья далеко от современных 
стандартов: более чем в 30% жилых 
помещений нет ванной или душа, 
а также горячего водоснабжения, 

и почти в четверти — канализации. 
Около 2,4% совокупного объема 
жилого фонда находится в ветхом 
или аварийном состоянии, a общая 
площадь такого жилья в  России 
с 2000 года лишь выросла, в том чис-
ле аварийного — в 2,4 раза. Средний 
возраст жилых помещений в Рос-
сийской Федерации приближается 
к 35 годам, а ежегодный ввод жилья 
компенсирует не более 2,6% от те-
кущего объема жилого фонда. Мо-
жет показаться, что мы находим-
ся в плохом, но относительно ста-
бильном состоянии, но нужно при-
нимать во внимание существенные 
различия между столицами и ре-
гионами: на Москву, Санкт-Петер-
бург, Московскую и  Ленинград-
скую области приходятся лишь 3,7% 
аварийного жилого фонда и более 
чем 22% ввода в строй новых квар-
тир. Большая часть страны, к сожа-
лению, ничем похожим похвастать-
ся не в состоянии.

Как найти деньги

Сегодня очевидно, что власти по-
давляющего большинства россий-
ских регионов не могут запустить 
ничего подобного московской про-
грамме реновации. Реализуя проект 
новой застройки, Собянин опира-
ется на московскую бюджетную си-
стему, для которой направляемые 
на  реновацию в  2018–2020 годах 
400 млрд руб. — это лишь 5% всех 
доходов. Если вырвать такую  же 
долю, например, из бюджета полу-
торамиллионного Екатеринбурга, 
мы получим сумму, которой не хва-
тит для покупки по себестоимости 
даже 500 новых двухкомнатных 
квартир в  год (для  миллионного 
Омска показатель составит и вовсе 
270–300 квартир). Это несмотря 
на  более низкие, чем  в  Москве, 
цены. Не станет спасением и во-
влечение в процесс средств, накоп-
ленных по программам капремон-
та, — проблема в том, что ставки 
зачисления средств в них и утвер-
ждение основных направлений рас-
ходования находятся в ведении ре-
гионов, а большая часть жилищных 
проблем падает на мэрии крупных 
городов. Это тем более означает, 
что  федеральные власти должны 
искать нестандартные методы 
реализации стратегий, подобных 
московской программе реновации.

Масштабы «перезапуска» жи-
лищного строительства должны 
быть поистине грандиозными. Вспо-

мним революцию, произведенную 
в этой сфере Никитой Хрущевым, 
когда объем ввода жилой площа-
ди в границах современной России 
в 1956–1960 годах превысил анало-
гичный показатель 1946–1950 годов 
в 2,75 раза, хотя и тот был рекорд-
ным. Поэтому задача сегодня состо-
ит не столько в удержании темпов 
строительства, достигнутых в 2014–
2015 годах, сколько в  повышении 
их хотя бы на 60–80%.

На первый взгляд для этого не-
обходимо выделить из  бюджета 
не менее 2 трлн руб. в год, исходя 
из  50 млн кв.  м дополнительно-
го строительства и средней себе-
стоимости 41,5 тыс. руб. за 1 кв. м. 
Но попробуем подойти к вопросу 
несколько более гибко.

Прежде всего заметим, что в Мо-
скве и Санкт-Петербурге ренова-
ция может быть обеспечена мест-
ными бюджетами, при том что се-
бестоимость строительства тут са-

мая высокая в России. В то время 
как во многих регионах — от Аст-
раханской и Саратовской областей 
до Адыгеи и Алтайского края — се-
бестоимость не превышает 30 тыс. 
руб. за 1 кв. м. Это значит, что расхо-
ды сократятся почти на треть. Кро-
ме того, можно применить тот же 
принцип, что и в Москве, — допла-
ты. Около четверти новой площа-
ди вполне могло бы быть докупле-
но переселяющимися. Опять-таки, 
получая в обмен на новые квадрат-
ные метры старые, местные власти 
могли бы продать их девелоперам 
или сдать освобождающиеся тер-
ритории в аренду под строитель-
ство офисных или торговых пло-
щадей. Эти две меры компенси-
ровали  бы еще  до  трети затрат. 
Наконец, с новых квартир можно 
было бы установить повышенный 
налог на недвижимость, например 
1,5% в год (что несравнимо лучше, 
чем платить даже самую льготную 
ипотеку). Иначе говоря, даже самые 
простые приходящие на ум приемы 
позволяют сократить кажущиеся 
на первый взгляд неимоверными 
затраты до 750–900 млрд руб. в год. 
Я не говорю о том, что часть из них 
вернется через налоги, а экономи-
ческий рост, запущенный в регио-
нах, дорогого стоит.

«Реализуя проект новой застройки, Сергей Собянин 

опирается на московскую бюджетную систему, 

для которой направляемые на реновацию 

в 2018–2020 годах 400 млрд руб. — это лишь 5% всех 

доходов»

М Н Е Н И Е Страх проектного 
финансирования

В десятку крупнейших застройщи-
ков входят компании, которые ра-
ботают преимущественно в Москве, 
Московской области и Петербурге. 
В столице строительство жилья в 
многоквартирных домах в про-
шлом году увеличилось, по данным 
Минстроя, на 3%, до 3,4 млн кв. м, в 
Петербурге — на 14%, до 3,5 млн кв. 
м, в Подмосковье снизилось на 1%, 
до 8,3 млн кв. м. В целом по стране 
также было зафиксировано паде-
ние — почти на 5%,  до 46,2 млн кв. м. 
С учетом коттеджных поселков, дач, 
индивидуальной застройки рынок 
сократился на 1%, до 79,2 млн кв. м.

Министр строительства и ЖКХ 
Михаил Мень ранее объяснял сниже-
ние ввода жилья тем, что в 2017 году 
достраивались дома, которые нача-
ли строиться еще в кризисном 2015 
году. «Это был самый сложный с точ-
ки зрения экономики год, — говорил 
Мень. — Тогда многие застройщики 
не спешили идти в новые проекты, 
поэтому разрешений на строитель-
ство было выдано меньше».

До июля 2018 года, когда вступят в 
силу поправки, ужесточающие зако-
нодательство о долевом строитель-
стве, крупнейшие девелоперы будут 
стремиться получить разрешение на 
строительство как можно большего 
объема жилья, поэтому у ключевых 
игроков объемы должны только уве-
личиваться, считает Лобжанидзе.

В росте рыночной доли крупней-
ших застройщиков есть как плюсы, 
так и минусы, считает генеральный 
директор компании «Миэль-Ново-
стройки» Наталья Шаталина. С од-
ной стороны, обращает внимание 
эксперт, крупные девелоперы вы-
зывают больше доверия со стороны 
покупателей, с другой — при укруп-
нении игроков предложение стано-
вится более однообразным.

Снижение конкуренции на рын-
ке неизбежно приведет к росту цен 
и монополистическому сговору за-
стройщиков на уровне небольших 
регионов, уверена  управляющий 
партнер компании «Метриум» Ма-
рия Литинецкая. Она напоминает, 
что именно высокая конкуренция 
в сочетании с экономическими ка-
таклизмами в 2014–2015 годах при-
вела к резкому снижению цен и со-
хранению их на низком уровне в 
течение долгого времени. К приме-
ру, из аналитических отчетов «ИРН-
Консалтинга» следует, что столич-
ные новостройки за четыре года по-
дешевели на 8%: в марте 2014 года 
1 кв.  м в таких жилых комплексах 
стоил в среднем 217,9 тыс. руб., а в 
феврале 2018 года — 200,5 тыс. руб.

С учетом высокого спроса и де-
шевой ипотеки цены в этом году бу-
дут стабильны и даже немного под-
растут, считает Лобжанидзе. Так, по 
данным ЦБ, средняя ставка по ипо-
течным кредитам, выданным в те-
чение марта, находится на рекорд-
но низком уровне — 9,75%. При этом 
обвал рубля, произошедший в нача-
ле этой недели, не приведет к росту 
цен или изменению спроса, счита-
ет эксперт. Если в 2014-м курс рез-
ко вырос на 60%, то сейчас только на 
10%, поэтому не стоит ждать, что это 
приведет к росту ставки рефинан-
сирования и удорожанию ипотеки.

Ожидать роста цен стоит скорее 
в связи с уходом от схемы долевого 
строительства и переходом на про-
ектное финансирование, заключает 
Шаталина. 

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.

Владислав 
Иноземцев,
директор Центра исследований 
постиндустриального общества Ф
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Сколько приносит городской фреш-бар

Игра на выжимание
ОЛЬГА КРАСИЛЬНИКОВА

Небольшие бары, торгующие 
свежевыжатыми соками и без-
алкогольными коктейлями, — 
самый динамично растущий 
сегмент общепита, по данным 
сервиса 2ГИС. Как открыть 
такое заведение и сколько на 
нем можно заработать?

За год количество фреш-баров в 
городах-миллионниках России 
увеличилось на 48%, по данным 
картографического сервиса 2ГИС. 
В феврале 2018 года эксперты сер-
виса насчитали 2084 фреш-бара в 
15 городах-миллионниках, из них 
850 в Москве. Среди всех форматов 
общепита торговые точки по про-
даже свежих соков показали самый 
большой прирост количества заве-
дений. С одной стороны, свою роль 
сыграли мода на здоровый образ 
жизни, а значит, и на полезные 
напитки. С другой — невысокий 
порог вхождения в этот бизнес.

Как правило, фреш-бары торгуют 
навынос — у них нет кухни, затрат на 
поваров и официантов, можно арен-
довать «островок» площадью всего 
5–10 кв. м в торговом центре. От-
крытие небольшой точки обойдет-
ся в среднем в 2 млн руб., а отбить 
инвестиции можно за год-полтора.

Как устроен этот бизнес и ка-
ковы ключевые риски, РБК рас-
сказали представители трех сетей 
фреш-баров.

Мы делили апельсин

Рамиль Шайхетдинов стал пред-
принимателем, еще будучи сту-
дентом первого курса Казанского 
технического университета имени 
Туполева. «Продавал оптом все на 
свете — от туалетной бумаги до 
минеральных удобрений», — вспо-
минает Шайхетдинов. В общепит 
попал случайно — во время коман-
дировки в Самаре увидел точку по 
продаже сока. Заведение пользо-
валось популярностью, к кассе 
выстраивались длинные очереди. 
И  предприниматель решил от-
крыть такой же фреш-бар в Казани.

Первый бар Шайхетдинова 
начал работать в 2007 году, ко-
гда предпринимателю исполнил-
ся 21 год. Торговая точка получи-
ла название Vita Juice и логотип с 
оранжевым апельсином. Это был 
прилавок с единственным про-
давцом в торговом центре. Он за-
нимал площадь всего 2,5 кв. м и 
предлагал один единственный на-
питок — свежевыжатый апельси-
новый сок. На открытие предпри-
ниматель потратил 500 тыс. руб. 
Бóльшая часть средств ушла на 
приобретение профессиональной 
соковыжималки.

Однако вопреки ожиданиям 
очереди к фреш-бару не выстраи-
вались — продажи едва позволяли 
покрывать расходы. Шайхетдинов 
решил, что немного не угадал с 
форматом. Спустя полгода он при-

гласил в партнеры своего одно-
группника Ильгиза Ахмадуллина. 
Вместе они открыли еще две точ-
ки в Казани. Новые фреш-бары за-
нимали уже около 10 кв. м и были 
лучше оборудованы — появились 
соковыжималки для разных фрук-
тов, например граната. Меню рас-
ширилось до 12 видов соков, по-
явились фирменные миксы и сму-
зи, а также барная стойка. Каждый 
такой бар обошелся уже в 1,5 млн 

руб. Зато они сразу стали прино-
сить прибыль. В среднем ежеме-
сячная выручка одной точки сей-
час составляет 600 тыс. руб. в ме-
сяц, прибыль — 150 тыс. Всю при-
быль партнеры реинвестировали 
в открытие новых точек в новых 
городах.

Сегодня сеть Vita Juice насчиты-
вает 25 точек в 12 городах России, 
включая Москву. Каждый год от-
крывается два-три новых бара, а 
выручка в 2017 году составила бо-
лее 175 млн руб., прибыль — по-

рядка 45 млн. По данным 2ГИС, 
это крупнейшая сеть фреш-баров 
в стране.

Главной проблемой Шайхетди-
нова стал поиск сотрудников. Про-
давец соков не самая престижная 
работа, людям она быстро надо-
едала, и они уходили, а искать со-
трудников в незнакомых городах 
сложно. Поэтому предпринима-
тель придумал систему мотива-
ции для продавцов. Раз в полго-

да каждый сотрудник компании 
может сдать экзамен на знание 
рецептов, стандартов обслужива-
ния и т.п. Если испытание прой-
дено успешно, оклад сотрудника 
увеличивается на 15% и он пере-
ходит в более высокую категорию 
специалистов. Лучшие продавцы 
переходят на руководящую рабо-
ту в центральный офис. Сейчас в 
компании Vita Juice работает свы-
ше 130 человек, около четверти из 
них — административный персо-
нал в офисе в Казани.

На рекламе предприниматель 
экономит: фреш-бар не то заве-
дение, ради которого клиент спе-
циально поедет в торговый центр. 
Сок или смузи — это в первую оче-
редь спонтанная покупка. Поэто-
му главное — выбирать торговые 
центры, где бывает много людей, 
считает Шайхетдинов.

Самым сложным периодом 
для развития Vita Juice стали 
2014–2015 годы, когда кризис ска-
зался на покупательной способно-
сти россиян и количество посетите-
лей в торговых центрах упало. В ба-
рах Vita Juice упали продажи, а цены 
на импортные фрукты выросли. 
«Если до кризиса мы покупали 
апельсины по 50 руб. за килограмм, 
то после — уже по 100 руб.», — гово-
рит предприниматель.

Шайхетдинов  стал выбивать 
скидки на аренду. Сделать это уда-
лось не везде, и в тех торговых цен-
трах, где арендная плата оказалась 
слишком высокой, он закрыл не-
сколько фреш-баров. К 2017 году 
ситуация выправилась. По мне-
нию предпринимателя, на руку 
ему сыграло распространение 
моды на здоровый образ жизни. 
В компании откликнулись на но-
вый тренд — запустили линейку 
Detox by Vita Juice, в которой есть 
коктейли из груши, апельсина и 
шпината или яблока, брокколи и 
грецкого ореха.

В 2018 году компания запусти-
ла продажу франшизы. По ее усло-

Продавец соков не самая престижная работа, 

людям она быстро надоедала, и они уходили, 

а искать сотрудников в незнакомых городах сложно. 

Поэтому предприниматель придумал систему 

мотивации для продавцов

Совладельцы фреш-бара Yummy Mix Игорь и Екатерина Маймины в кризисные 2014–2015 годы нашли новых клиентов — многочисленных сотрудников торгового центра. 
Для них компания стала устраивать акции в часы наименее активных продаж
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виям фреш-бар Vita Juice можно 
приобрести под ключ с мебелью 
и оборудованием за 2,95 млн руб., 
ежемесячное роялти составляет 
12 тыс. руб. Пока ни один фран-
чайзи договор не подписал.

Меньше и проще

55-летний Игорь Маймин до от-
крытия фреш-бара владел двумя 
большими заведениями в Мо-
скве — ресторанами «Коктейль» 
и «Колесо времени». Последний 
располагался на трех этажах и за-
нимал площадь 1,5 тыс. кв. м.

Идея открыть фреш-бар появи-
лась во время путешествия по тро-
пическим странам и США — ресто-
ратор повсюду наблюдал торговые 
точки, предлагающие свежевыжа-
тые соки и смузи. Из поездки пред-
приниматель вернулся с готовым 
бизнес-планом — решил запустить 
фреш-бар в одном из московских 
торговых центров. В партнеры 
Маймин взял свою дочь Екатерину.

В 2007 году заработал первый 
фреш-бар Yummy Mix: «островок» 
площадью 9 кв. м в столичном тор-
говом центре. Его открытие обо-
шлось партнерам в 2 млн руб. (ин-
вестиции отбились через полтора 
года). Меню бара Маймины приду-
мывали самостоятельно, экспери-
ментировали с различными фрук-
тами и овощами. В качестве ре-
кламной площадки выбрали сайт 
торгового центра. «Мы публико-
вали у них информацию о своих 
акциях, специальных предложе-
ниях», — рассказывает Екатерина 
Маймина.

Спустя полгода партнеры реши-
лись на открытие второй точки. За-
траты на запуск составили около 
2 млн руб. В дальнейшем новые 
фреш-бары открывались с перио-
дичностью один в год. Все — в Мо-
скве, за исключением двух, откры-

тых в 2009 году в Ростове-на-Дону. 
Тогда ресторатор познакомился с 
будущим управляющим ростов-
ского филиала на международной 
выставке торговой недвижимости 
во Франции и тот убедил Майми-
на попробовать силы в провинции. 
Оказалось, что ростовские фреш-
бары зарабатывают не меньше 
московских — выручка каждого в 
среднем составляет 6 млн руб. в 
год, из них порядка 800 тыс. руб. 
прибыли. Сейчас в сети десять ба-
ров, последний открыли в про-
шлом году.

Кризис 2014–2015 годов ударил 
и по бизнесу Yummy Mix. Но семья 
нашла новую аудиторию  — это 
многочисленные сотрудники ТЦ. 
Для них компания стала устраи-
вать акции в часы наименее ак-
тивных продаж. Например, с 10 до 
12 утра в будни, когда покупателей 
в магазинах просто нет, предлага-
ли продавцам апельсиновый сок со 
скидкой 50%, формируя пул посто-
янных потребителей.

Тем не менее несколько фреш-
баров, расположенных в ТЦ около 
МКАД, пришлось закрыть. «Ауди-
тория некоторых центров изме-
нилась на наших глазах — мно-
гие люди перестали в них ездить, 
так как открылись новые моллы, 
остались только местные жители 
из спальных районов. Сейчас име-
ет смысл открываться ближе к цен-
тру города, в бизнес-центрах, ра-
ботать в торговых центрах с каж-
дым годом все сложнее», — при-
знает Маймина.

По мнению предприниматель-
ницы, важный фактор для успеха 
фреш-бара — это расположение 
внутри ТЦ: «Людей должно про-
ходить много, но при этом они не 
должны спешить. Фуд-корт — тоже 
не лучшее место, слишком много 
альтернативных предложений. 
Мы выбираем торговые галереи — 
человек выходит с покупками, ви-
дит вывеску и решает передохнуть, 
выпить сока».

Большие рестораны Маймин 
продал, а сейчас семья сосредо-
точилась на улучшении обслужи-
вания и расширении меню своих 
баров. К разработке рецептов при-
влекли профессионального миксо-
лога. Ассортимент Yummy Mix от-
кликается на все модные веяния в 
индустрии напитков. Например, у 
компании появились линейки для 
веганов (смузи без замороженного 
йогурта) и любителей силовых ви-
дов спорта — с добавлением про-
теина.

«Конкуренция в этой нише в 
Москве уже достаточно сильная, — 
считает Екатерина Маймина.  — 
Многие киоски, кафе и кофейни 
стали добавлять к своему основно-
му ассортименту широкую линей-
ку соков и смузи». Но это не зна-
чит, что нет места для новых иг-
роков. По мнению Майминой, но-
вички могут привлечь внимание к 
себе за счет оригинальной концеп-
ции. Например, фреш-бар Vitamin 
& Smoothie Bar Macadamia пред-
лагает смузи в бутылках, по фор-
ме напоминающих лампочки. Не-
обычная тара привлекает покупа-
телей и побуждает их выкладывать 
фото в Instagram.

Мангомания

32-летний Руслан Назимов — быв-
ший топ-менеджер девелоперской 
компании «Негоциант». О соб-

ственном бизнесе он задумался во 
время получения Executive MBA в 
Kingston University в Лондоне. 
«Тогда я подумал: зачем растра-
чивать свой потенциал, работая в 
найме?» — вспоминает Назимов.

По возвращении в Москву он 
встретился со своим другом Сер-
геем Пивоваровым — врачом-сто-
матологом, владельцем сети сто-
матологических клиник. Вместе 
они стали придумывать идеи для 
будущего бизнеса. Выбор пал на 
поставки манго в Россию. Парт-
неры — большие поклонники это-
го экзотического фрукта. «Однако 
то, что продают в супермаркетах, 
на вкус больше похоже на картош-
ку», — возмущается Назимов.

Весной 2017-го партнеры созда-
ли компанию Super Mango. Треть-
им совладельцем стал брат Русла-
на Александр Назимов, до этого 
долгое время работавший в сфе-
ре инвестбанкинга. Первую пар-
тию экзотического фрукта парт-
неры привезли из Индии. Это был 
манго «Альфонсо» 80-процентной 
стадии зрелости. Партия 800  кг 
вместе с доставкой обошлась в 
700 тыс. руб.

Продавать свежий фрукт парт-
неры решили оптом и в розницу 
через интернет — завели аккаун-
ты в социальных сетях и запустили 
сайт. Однако сразу стало понятно, 
что оптовых покупателей найти 
не удастся. «Никто не хотел поку-
пать манго на пике его кондиции. 
Это  скоропортящийся продукт, 
он может лежать максимум дней 
семь. В то время как незрелые ман-
го хранятся по 25–30 дней», — рас-
сказывает Назимов.

Половину партии предприни-
мателям удалось распродать  — 
они сами развозили заказы по 
всей Москве. А другая половина 
потеряла товарный вид. В послед-
ний момент удалось ее продать со 

скидкой в сеть бургерных #FARШ. 
Клиентам кафе, сделавшим заказ 
на сумму свыше 700 руб., там да-
рили «Super Mango Шейк».

Партнеры поняли, что им нужен 
дополнительный канал сбыта, где 
можно быстро продавать манго, 
если его срок хранения подходит 
к концу. Летом 2017 года партне-
ры стали ставить палатки на рын-
ках и продавать соки и десерты из 
манго. Готовили напитки на глазах 
у клиентов. На Усачевском рынке 
в Москве Super Mango произвело 
настоящий фурор — за соком вы-
страивались очереди, уверяет На-
зимов. В день компания обслужи-
вала по 250–300 клиентов.

Торговля соками показалась 
партнерам перспективной ни-
шей. Однако пробиться в торго-
вые центры новичку было непро-
сто. Представители ТЦ либо были 
не заинтересованы в новом игроке 
с соками, так как у них уже стояли 
точки с похожим продуктом, либо 
выдвигали «драконовские усло-
вия». Открыть первый фреш-бар 
в торговом центре удалось только 
в октябре 2017-го. Запуск обошелся 
партнерам в 1,5 млн руб. В новом 
баре появились напитки из других 
экзотических фруктов — маракуйи 
и авокадо.

Назимов — сторонник активных 
продаж. «Продавцы у нас зазывают 
клиентов, но не кричат, а спокойно 
обращаются к прохожим, — объяс-
няет он. — Предлагают попробо-
вать бесплатные сэмплы, потому 
как культура потребления манго в 
России очень слабая, многие просто 
не знают этот фрукт и боятся спро-
сить, поэтому у нас основной упор 
при продажах на активную комму-
никацию с клиентами. После того 
как человек потрогает манго, по-
чувствует аромат и попробует — 
99%, что он совершит покупку».

В декабре 2017-го Super Mango 
запустили еще три бара. Сей-
час каждая точка в среднем дает 
2–2,5  млн руб. выручки ежеме-
сячно и 0,5–1 млн руб. прибыли. 
В среднем точки занимают около 
10–12 кв. м, а аренда обходится в 
300–500 тыс. руб. в зависимости 
от ТЦ. Фреш-бары сейчас прино-
сят около 50% всей выручки ком-
пании, остальное — продажи ман-
го в интернете. Здесь неожиданно 
для предпринимателей «выстре-
лил» Instagram.

Летом предприниматели наме-
рены открыть еще не менее деся-
ти торговых точек на улицах Мо-
сквы — они убеждены, что ниша 
еще далека от насыщения. 

Экономика 
фреш-бара Yummi Mix 
(средние показатели 
по Москве 
в 2017 году), тыс. руб.
Выручка

 6000
Расходы

 5160
Сырье 2860

Аренда 1440

Зарплата 480

Налоги 380

Прибыль

 840
Источник: данные компании

Взгляд со стороны

«Пока тенденция 
на правильную 
и полезную еду 
набирает по-
пулярность, фор-
мат продолжит 
развиваться»
Евгения Качалова, 
основатель сети «Винный 
базар», Москва

«Возрастающая популяр-
ность фреш-баров в пер-
вую очередь связана 
с тем, что люди сейчас 
стали внимательнее от-
носиться к собственному 
здоровью, стали больше 
внимания уделять тому, 
что они едят и пьют, ста-
ли использовать в своем 
рационе больше каче-
ственных и полезных 
продуктов.
К преимуществам подоб-
ного бизнеса я бы отнес-
ла небольшие затраты на 
организацию. Такой фор-
мат требует небольшой 
площади, минимального 
числа сотрудников, не 
нужно организовывать 
полноценную кухню. По-
лучается довольно при-
влекательный бизнес при 

небольших вложениях. 
Минус — товар скоро-
портящийся, если точка 
не сразу стала популяр-
ной, придется списывать 
много фруктов и овощей.
Фреш-бар — узкона-
правленная концепция, 
сформировать круг по-
стоянных клиентов слож-
но. Но пока тенденция на 
правильную и полезную 
еду набирает популяр-
ность, данный формат 
продолжит развиваться».

«Будут появляться 
большие игроки, 
делать сети»
Александр Мурачев,
управляющий партнер 
ресторанного холдинга 
«Тигрус» (рестораны Osteria 
Mario, Bar BQ Cafe, «Швили», 
кофейня ZEST)

«Всеобщий интерес 
к данной бизнес-моде-
ли зиждется на тренде 
здорового образа жизни. 
Развиваются фитнес-цен-
тры, курсы йоги, рынки 
локальных продуктов, 
фреш- и смузи-бары 
и пр. Люди хотят жить 

дольше и качественнее и 
поэтому стали обращать 
внимание на то, что они 
едят и что пьют. Мы это 
ощущаем на своих ре-
сторанах. Уменьшаем 
в рецептах количество 
сахара, соли, снижаем 
долю блюд с использо-
ванием фритюра, до-
бавляем больше свежих 
продуктов.
Посмотрите, что в сто-
лице происходит с пар-
ками: они становятся 
современнее, удобнее, 
красивее, в некоторых 
из них много спортивных 
активностей, и это тоже 
способствует развитию 
этого сегмента. Совре-
менный потребитель все 
больше и больше делает 
выбор в пользу натураль-
ного продукта и меняет 
сладкий газированный 
напиток или пакетиро-
ванный сок на смузи, 
свежевыжатый сок, на-
туральный лимонад или 
холодный чай.
Фреш-бар — это понят-
ный и простой бизнес-
продукт для клиента. 
От производства до по-

требителя проходит 
две-три минуты, пока вы-
жимается сок на глазах 
у заказчика. Недостатков 
немного, но они, конеч-
но, есть. Соковый биз-
нес имеет выраженную 
сезонность. Спрос на 
прохладительные напит-
ки преимущественно вы-
сокий в летний период. 
Также надо учесть и то, 
что работа со свежими 
ингредиентами непро-
ста. Основные пробле-
мы — это контроль отхо-
дов, гигиена, правильное 
хранение и надежные 
поставщики. Качество 
фруктов может менять-
ся, что будет влиять на 
издержки владельцев 
бизнеса.
Конечно, этот бизнес 
будет развиваться. Бу-
дут появляться большие 
игроки, делать сети и вы-
теснять с мест малень-
кие единичные точки 
с соковыжималкой и не-
понятным названием».

Стартовые инвестиции 
в фреш-бар Yummi Mix, 
тыс. руб.

Торговое оборудование 1200

Программируемый блендер 
и два стакана-контейнера 150

Универсальная 
соковыжималка 100

Холодильное оборудование 70

Кассовое оборудование 50

Одноразовые стаканы 
1000 шт. 6

Итого
 1576
Источник: данные компании 
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Масложировая 
отрасль — драйвер 
роста российского АПК

Итоги

Владислав Романцев

ГК «ЭФКО»

Михаил Мальцев

Масложировой союз России

вание на зарубежных рынках поставок 

продукции среднего и верхнего переде-

лов, а не вывоза сырья — семян мас-

личных культур. За рубежом спрос есть 

на все эти сегменты. При этом ряд стран 

выстраивает свою таможенно-тариф-

ную политику так, чтобы стимулировать 

импорт сырья, а не готовой продукции. 

Например, такое регулирование рынка 

практикует Турция относительно семян 

подсолнечника, и Китай относительно 

соевых бобов. Это стандартная прак-

тика по защите сегмента переработки 

на внутренних рынках. Наша страна также 

нуждается в выработке сбалансиро-

ванной таможенно-тарифной политики, 

стимулирующей загрузку отечественных 

перерабатывающих мощностей и экспорт 

среднего и верхнего передела. На данный 

момент даже при имеющемся высоком 

спросе на переработанную продукцию 

(масло, шрот) наши заводы загружены 

всего на 60%, а в некоторых южных 

территориях — на 40%. На протяжении 

нескольких сезонов проблема дефицита 

сырья ощущается все острее, а в кон-

це последнего сезона мы пережили 

экстремальный вывоз сырья из страны. 

Чтобы переломить ситуацию и полноцен-

но выполнить государственную задачу 

в части экспортных перспектив, работать 

придется сразу в двух плоскостях: во-пер-

вых, кратно наращивать объем произ-

водства масличных, во-вторых, найти 

инструменты тарифного и нетарифного 

регулирования для защиты от массового 

вывоза непереработанного сырья. 

Масложировая отрасль входит в число 

ключевых секторов АПК, которые должны 

решить общегосударственную задачу 

увеличения объемов экспорта. По самым 

сдержанным прогнозам, только за счет 

экспорта товаров нашего сегмента 

к 2025 году российская экономика может 

получить более $8,5 млрд. Наиболее 

востребованными продуктами отрасли 

за рубежом являются растительные мас-

ла, шрот и маргарины и майонезы.

Отмечу, что по объемам среди товаров 

среднего передела несырьевого  

неэнергетического экспорта подсол-

нечное масло занимает второе место 

в целом по России, уступая только произ-

водству горячекатаного проката.

Поскольку спрос на растительные масла 

на глобальном рынке растет, у России 

есть все шансы не только укрепить 

торговые отношения на традиционных 

рынках (в странах ЕАЭС, Египте, Турции), 

но и увеличить свою долю на относитель-

но новых рынках, таких как Китай, Индия, 

Иран и Сирия.

Безусловной экономической победой 

для экспорта АПК станет доминиро-

Во время осложнений отношений 

с Турцией в этом году Россия нача-

ла открывать для себя новые рынки, 

наиболее перспективными из которых 

являются Индия и Китай. Уже сегодня 

они импортируют 2,9 млн. тонн. подсол-

нечного масла, а к сезону 2025/2026 гг. 

эта цифра вырастет до 7,2 млн. тонн. Это 

большой задел для будущей работы. 

Ни для кого не секрет, что выход на эти 

рынки требует ни одного года работы, не-

однократных поездок и встреч на самом 

высоком уровне. Учитывая планы России 

по наращиванию валового сбора и почти 

троекратному увеличению экспорта рас-

тительных масел, мы уже сейчас должны 

активно разрабатывать эти рынки. Глав-

ные вызовы, которые стоят перед Россией 

для реализации экспортного потенциала 

масложировой отрасли, связаны с воз-

можностями оперативного формирования 

крупных судовых партий гидратирован-

ного масла. Следует отметить, что требо-

вания Индии и Китая к качеству подсол-

нечного масла отличаются от требований 

Египта и Турции. Например, списки 

показателей качества CIQ для раститель-

ных масел в Китае содержат более 20 по-

казателей. Поэтому безусловно будут 

необходимы инвестиции в строительство 

и расширение мощностей по гидратации 

масла в морских портах. Необходимо 

будет оптимизировать логистику, чтобы 

иметь возможность на постоянной основе 

оперативно формировать 40-тысячные 

судовые партии и конкурировать по цене 

с украинскими коллегами, а также рас-

ширить портовые мощности по пере-

валке и хранению растительных масел. 

Оперативность, гибкость и возможность 

работы в большими объемами товарной 

массы являются необходимым условием 

для работы на рынках Китая и Индии. 

Кроме того, необходимы разработка 

и внедрение комплексной программы 

развития экспорта. В то время, как укра-

инское масло уже имеет имя на дальних 

рынках, нашим экспортерам еще только 

предстоит сформировать имидж россий-

ского подсолнечного масла.


